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Présidence : M. Jacques Brotchi, premier vice-président. 

 

 

 
[107]  
 

 

 

INTERPELLATIE 

 

 

 

De voorzitter.- Aan de orde is de interpellatie van mevrouw Maes. 

 

 

 

INTERPELLATIE VAN MEVROUW ANNEMIE MAES 

 

 

 

TOT MEVROUW CÉLINE FREMAULT, MINISTER VAN DE BRUSSELSE 

HOOFDSTEDELIJKE REGERING, BELAST MET HUISVESTING, LEVENSKWALITEIT, 

LEEFMILIEU EN ENERGIE, 

 

 

 

EN TOT MEVROUW FADILA LAANAN, STAATSSECRETARIS VAN HET BRUSSELS 

HOOFDSTEDELIJK GEWEST, BELAST MET OPENBARE NETHEID, VUILNISOPHALING 

EN -VERWERKING, WETENSCHAPPELIJK ONDERZOEK, GEMEENTELIJKE 

SPORTINFRASTRUCTUUR EN OPENBAAR AMBT, 

 

 

 

betreffende "het invoeren van statiegeld op plastic flessen en aluminium blikjes". 

 

 

 

De voorzitter.- Minister Céline Fremault zal de interpellatie beantwoorden.  

 

 

 

Mevrouw Maes heeft het woord.  

 

 

 

Mevrouw Annemie Maes (Groen).- In Vlaanderen zit er duidelijk beweging in het statiegelddossier. 

Vlaams minister Schauvliege wil een concreet scenario voor het invoeren van statiegeld laten bestuderen. Ze 
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zou dat voorstel al in september op de agenda van de Vlaamse regering willen zetten. Dat is begrijpelijk. Als 

we kijken naar de recente cijfers van de studie van de Openbare Vlaamse Afvalstoffenmaatschappij 

(OVAM), komt in Vlaanderen immers hooguit twee derde van de drankverpakkingen van HDPE- en PET-

plastic in de correcte vuilniszak terecht. Een derde belandt dus bij het restafval.  

 

 

 

De situatie is wellicht minstens even erg in Brussel, of zelfs erger. Volgens onderzoek van Net Brussel 

belandde in 2012 nog 6.000 ton recycleerbare plastic flessen en flacons en 4.000 ton recycleerbaar metaal bij 

het Brusselse restafval. Dat is ongeveer evenveel als de hoeveelheid opgehaald PMD.  

 

 

 

Uit de Vlaamse studie bleek ook dat de hoeveelheid zwerfafval door het statiegeldsysteem met 40% zou 

verminderen. Ook op dat gebied kan er in Brussel waarschijnlijk een gelijkaardig resultaat worden geboekt, 

als je het afval van de straten, pleinen, groene ruimten en waterlopen in detail bekijkt. Ook tussen het afval 

dat de laatste dagen op de centrale lanen is beland, zijn er heel veel drankverpakkingen en blikjes te vinden.  

 

 

 

Het is voor iedereen duidelijk dat er een probleem is met zwerfvuil en dat dat voor een aanzienlijk deel uit 

plastic flessen en blikjes bestaat. U bestelde zelf een studie naar de mogelijke invoering van statiegeld. U zei 

dat die wellicht pas tegen het einde van dit jaar klaar zou zijn. Er is geen enkele reden om aan te nemen dat 

de zwerfvuilproblematiek en het aandeel van plastic flessen en blikjes in Brussel minder groot zou zijn dan 

in Vlaanderen. Ook Waals minister Di Antonio verklaarde dat statiegeld op drankverpakkingen zo snel 

mogelijk ingevoerd zou moeten worden.  

 

 

 

Statiegeld zou ook in Brussel een belangrijk instrument kunnen zijn om de straten en parken net te houden. 

Bovendien zou uit de Vlaamse studie blijken dat de invoering van statiegeld op PET-flesjes en blikjes ook 

kostenbesparend is voor de overheid, zowel voor het gewest als voor de gemeenten. De kosten voor de 

opruiming van het zwerfvuil en het leegmaken van vuilnisbakken op straat zouden immers drastisch 

afnemen.  

 

 

 

Die kosten zouden worden gedragen door de bedrijven die verantwoordelijk zijn voor het afval. Jarenlang 

heeft de verpakkingssector kunnen profiteren van de inspanningen van de overheid. Door statiegeld wordt 

die vorm van subsidiëring afgeschaft. Daarnaast zijn er nog een aantal voordelen. Zo bleek uit een Schotse 

studie dat statiegeld leidt tot een forse beperking van de uitstoot van CO2, een daling van de misdaad en een 

stijging van de vastgoedwaarde.  

 

 

 

Daarom zou het goed zijn als het Brussels Gewest zich meteen zou aansluiten bij het initiatief van Vlaams 

minister Schauvliege en dat van Waals minister Di Antonio. In het verleden zei u altijd dat een relatief 

uniforme wetgeving in de drie gewesten noodzakelijk is.  
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Bent u op de hoogte van de conclusies van de Vlaamse studie over het statiegeld? Hebt u recent overleg 

gevoerd met het Vlaams Gewest over het concrete statiegeldscenario dat momenteel wordt uitgewerkt en 

over een eventuele timing om statiegeld in te voeren?  

 

 

 

Hoe verlopen de contacten met het Waals Gewest en uw collega Di Antonio met betrekking tot de invoering 

van statiegeld op drankverpakkingen?  

 
[113]  
 

Wordt in de lopende Brusselse studie over de mogelijke invoering van statiegeld in het Brussels Gewest ook 

de impact op het zwerfvuil onderzocht? Welke scenario’s voor het invoeren van statiegeld worden er in de 

Brusselse studie onderzocht? Met welke parameters wordt er rekening gehouden? 

 

 

 

Een probleem met betrekking tot de studies over statiegeld is dat de cijfers van Fost Plus vaak 

onbetrouwbaar zijn. Fost Plus is immers betrokken partij en heeft er alle voordeel bij om het huidige systeem 

zo positief mogelijk voor te stellen. Uit een gelijkaardige situatie in Duitsland bleek dat het uiteindelijke 

recyclagepercentage slechts de helft bedroeg van het percentage waarmee de Duitse variant van Fost Plus 

uitpakte. 

 

 

 

Overweegt u, eventueel in samenwerking met de andere gewesten, een onafhankelijke studie om de cijfers 

van Fost Plus door te lichten? Welke rol speelt de Interregionale Verpakkingscommissie (IVC) in het 

statiegelddossier? 

 

 

 

Ik heb vernomen dat Fost Plus een tegenvoorstel doet en bij alle bevoegde ministers is langsgegaan. De 

conclusie is dat er bij de verschillende beleidsniveaus een groot draagvlak is om een statiegeldsysteem in te 

voeren. Fost Plus doet een tegenvoorstel, namelijk een verhoogde financiële inbreng van de 

verpakkingsindustrie voor de strijd tegen het zwerfvuil. 

 

 

 

Ik sta erg terughoudend tegenover dat tegenvoorstel, want de financiële bijdrage staat helemaal niet in 

verhouding tot de totale kostprijs van de strijd tegen het zwerfvuil. Inhoudelijk valt er geen enkele 

koerswijziging te bespeuren in vergelijking met het beleid van de afgelopen jaren. Het probleem van het 

zwerfvuil is alleen maar toegenomen. Bovendien wil Fost Plus zich maar voor drie jaar engageren. De 

Nederlandse tegenhanger van Fost Plus heeft hetzelfde aanbod gedaan aan de Nederlandse overheid. Die is 

op het voorstel ingegaan, maar na drie jaar blijkt de situatie er niet te zijn verbeterd.  

 

 

 
[115]  
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Bespreking 

 

 

 

De voorzitter.- Mevrouw Fremault heeft het woord. 

 

 

 

Mevrouw Céline Fremault, minister.- Zoals u weet, is de terugnameplicht voor huishoudelijk 

verpakkingsafval vandaag voor rekening van Fost Plus. Dat bedrijf is verantwoordelijk voor de promotie, de 

coördinatie en de financiering van de selectieve ophaling, het sorteren en de recyclage van het huishoudelijk 

verpakkingsafval. In Brussel zorgt Net Brussel voor de inzameling van het drankverpakkingsafval via de 

blauwe PMD-zak.  

 

 

 

Er worden verscheidene argumenten gehanteerd om de invoering van een statiegeldsysteem te bepleiten, 

zoals de vermindering van het illegaal gestort afval of de verbetering van het sorteren van 

drankverpakkingsafval met een interessantere recyclagegraad.  

 

 

 

Om een dergelijke beslissing te nemen, moeten we echter ook rekening houden met de meerwaarde voor het 

leefmilieu die statiegeld kan opleveren, de doeltreffendheid van het bestaande systeem, de kosteneffectiviteit 

van de maatregel, het Brusselse stadsmilieu en de harmonisering van de wetgeving in de drie gewesten.  

 
[119]  
 

(poursuivant en français) 

 

 

 

Nous connaissons l'étude de l'Openbare Vlaamse Afvalstoffenmaatschappij (OVAM), Bruxelles 

Environnement participe d'ailleurs au comité d'accompagnement de cette étude. Celle-ci indique que le 

système aurait un coût de 45 à 90 millions d'euros, pour une diminution de déchets sauvages entre 20 et 35% 

en volume et un recyclage supplémentaire de 20%. Pour les bouteilles en polytéréphtalate d'éthylène (PET), 

il s'agirait de passer de 81% de recyclage avec le système actuel à 90% avec la consigne. Cela donne 

l'impression d'un système relativement cher pour un résultat limité.  

 

 

 

Le système serait financé par les consignes non récupérées, ce qui semble contradictoire avec un objectif de 

collecte ambitieux. De plus, les parties prenantes consultées - la Fédération belge du commerce et des 

services (Comeos) et la Fédération de l'industrie alimentaire (Fevia) - indiquent que les coûts considérés sont 

irréalistes et largement incomplets.  

 

 

 



BHP - Zitting 2014-2015  PRB - Session 2014-2015 

Commissie Leefmilieu / Energie 07/07/2015                                                                                        Commission Environnement / Énergie 07/07/2015 

VOORLOPIG VERSLAG - Nog niet goedgekeurd door de sprekers.           COMPTE RENDU PROVISOIRE - Non encore approuvé par les orateurs. 

Niet citeren zonder de bron te vermelden.   Ne pas citer sans mentionner la source. 

________________________________________________________________________________________________________________________ 

6  

La réduction des déchets sauvages peut paraître attractive, mais il faudra tout de même nettoyer les espaces 

concernés. Les coûts associés ne vont sans doute pas baisser puisque seuls les déchets les plus visibles et 

faciles à ramasser, c'est-à-dire les bouteilles et les canettes, seront moins présents. 

 

 

 

Le système actuel de collecte et de recyclage, qui est géré par Fost Plus, est relativement performant pour les 

bouteilles PET (81%) et en voie d'amélioration grâce à des projets en cours décrits dans l'agrément de Fost 

Plus. 

 
[121]  
 

(verder in het Nederlands) 

 

 

 

De drie gewestelijke kabinetten voor Leefmilieu en de drie bevoegde besturen vergaderen elke maand in de 

Interregionale Verpakkingscommissie (IVC). Het probleem van het statiegeld voor drankverpakkingen wordt 

er regelmatig aangekaart. Zoals ik reeds heb vermeld, nemen de twee andere gewesten deel aan het 

begeleidingscomité voor de studie van het Vlaams Gewest.  

 

 

 

Met de OVAM hebben we het nog niet gehad over de concrete invoering van een statiegeldsysteem, noch 

over de eventuele timing daarvan. Het Office Wallon des Déchets (OWD) van zijn kant stelt voor om op 

Europees niveau een dialoog te starten om een Europees statiegeldsysteem in te voeren, zonder dat de 

Belgische economie bestraft wordt. Het OWD stelt een interpellatie van de Europese commissaris tijdens een 

Raad voor het Leefmilieu voor. Ik ben bereid dat voorstel van het Waals Gewest te steunen, omdat ik er echt 

van overtuigd ben dat een dergelijk systeem ecologisch en economisch meer zin heeft op Europese schaal.  

 
[123]  
 

(poursuivant en français) 

 

 

 

À propos d'une éventuelle étude menée à Bruxelles - on en a déjà discuté et vous savez combien je suis 

transparente vis-à-vis de vos interpellations -, aucune étude au sein d'une telle consigne n'a été commandée, 

car j'estime que les résultats des études réalisées en Région wallonne et en Flandre sont aujourd'hui 

pertinents et éclairants quant au cadre posé. Ils font état de certains coûts, pour un résultat environnemental 

peu significatif alors que les deux Régions présentent des contextes différents.  

 

 

 

Néanmoins, si les conclusions définitives tirées en Wallonie et en Flandre (les conclusions pour la Flandre 

devraient être publiées à la rentrée) devaient établir la nécessité d'un point de vue spécifique pour Bruxelles, 

je le ferai. Si les Régions flamande et wallonne s'engagent dans cette voie, je prendrai la responsabilité de 

proposer une telle étude afin de disposer d'un regard spécifique sur Bruxelles. Je ne puis encore vous dire, en 

ce mois de juillet, si pareille étude est nécessaire.  

 
[125]  
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(verder in het Nederlands) 

 

 

 

Net als de twee andere gewesten vind ik de cijfers van Fost Plus wel betrouwbaar. De operationele teams van 

de IVC zijn immers samengesteld uit gedetacheerde ambtenaren van de besturen van de drie gewesten, die 

een permanente en strikte controle op de cijfers uitvoeren. De gepubliceerde cijfers zijn dan ook vooraf 

nagekeken en geldig verklaard.  

 

 

 

De invoering van een statiegeldsysteem voor drankverpakkingen kan een pervers effect hebben op de 

inzameling in blauwe PMD-zakken. Als het selectief sorteren in blauwe PMD-zakken en verpakkingen met 

statiegeld naast elkaar zouden bestaan, waarbij enkel de tweede mogelijkheid als een mogelijke 

inkomstenbron gezien kan worden, bestaat het gevaar dat de afvalinzameling in grote mate wordt 

ontmoedigd. Dat zou een negatieve weerslag hebben op de cijfers voor recyclage en hergebruik in België.  

 
[127]  
 

(poursuivant en français) 

 

 

 

Pour améliorer la collecte via un système de consigne, c'est bien, mais pas suffisant. Il faut se poser la 

question du traitement des flux et de leur réemploi. Le gain environnemental doit être démontré, surtout si les 

coûts sont élevés. 

 

 

 

Si le système doit être envisagé, je continue à penser que cela doit être au niveau européen. Mais si les deux 

autres Régions s'engagent dans ce processus, un éclairage objectif pour Bruxelles sera indispensable. 

J'attends les conclusions définitives de l'OVAM et je vous invite à m'interroger à nouveau à ce sujet quand 

elles seront connues.  

 

 

 

Concernant la proposition de Fost Plus, je n'ai pas eu de rendez-vous, mais nous avons reçu un courriel et un 

courrier plus formel devrait suivre. Je recevrai probablement ses représentants, en fonction du courrier et de 

la demande, et nous nous pencherons sur la proposition la plus indiquée. Au même moment, nous devrions 

recevoir les conclusions définitives de l'OVAM. Il est en tout cas question d'un investissement d'un peu plus 

d'un million d'euros à Bruxelles.  

 

 

 
[129]  
 

 

 

De voorzitter.- Mevrouw Maes heeft het woord. 
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Mevrouw Annemie Maes (Groen).- Ik dank de minister voor haar eerlijke antwoord. Ik ben het echter met 

een aantal zaken oneens. Wat de cijfers van Fost Plus betreft, klopt het aangehaalde percentage van 80% 

voor de inzameling van PET-flessen helemaal niet. Ik wil op een ander moment wel eens uitleggen hoe de 

vork in de steel zit. Fost Plus werkt op basis van het gewicht. Als er in een plastic fles nog een overschot 

drank zit, weegt die meer. In totaal wordt zogezegd 80% van de PET-flessen ingezameld, maar voor dat 

cijfer wordt het gewicht meegeteld van de drank die in de flessen is achtergebleven. In de realiteit gaat het 

vaak maar om 40 tot 50% van het plastic. De Duitse studie toont aan dat de gehanteerde cijfers op basis van 

het gewicht niet met de realiteit strookt. U zegt dat een stijging van 80 tot 90% onvoldoende is. De reële 

stijging, namelijk van 40 of 50% tot 90%, is echter wel enorm. Het gaat bijna om een verdubbeling.  

 

 

 

In de Vlaamse studie kwamen vijf scenario's over de kostprijs aan bod. Een van die systemen is 

kostendekkend, namelijk dat op basis van het type plastic. Ik denk dat het gaat om scenario 5 in de OVAM-

studie. Dat wordt nu verder onderzocht. Volgens mij is het zeker interessant, want het zal de overheid geen 

geld kosten.  

 

 

 

Wat de blauwe PMD-zakken betreft, wordt het tijd dat alle plastic daarin terechtkan. Burgers moeten bijna 

plasticspecialisten zijn om te weten welk plastic in de blauwe zak mag en welk in de witte zak. De 

producenten dragen volgens mij de verantwoordelijkheid om het plastic dat ze op de markt brengen, volledig 

te recupereren. Dat zou een nuttige manier zijn om al het plastic in te zamelen.  

 

 

 

Wordt er een Waalse studie uitgevoerd? Kunt u de timing toelichten? U zegt dat u pas een studie laat 

uitvoeren in Brussel als er zowel in Vlaanderen als Wallonië duidelijke conclusies worden getrokken.  

 

 

 

Mevrouw Céline Fremault, minister.- De Waalse studie dateert van 2011.  

 

 

 

Mevrouw Annemie Maes (Groen).- Van die studie ben ik op de hoogte.  

 

 

 

Ik pleit in deze commissie al jarenlang voor statiegeld. Eerst kreeg ik te horen dat het niet enkel op Brussels 

niveau ingevoerd mag worden, omdat het Belgische niveau geschikter is. Ik kan daarmee instemmen, maar 

nu zegt u dat het systeem op Europees niveau ingevoerd moet worden. Ik denk dat dat geen goede keuze is. 

In Duitsland, Nederland en alle Scandinavische landen bestaat er al een statiegeldsysteem. In Schotland 

probeert men het ook in te voeren. De helft van de Europese landen heeft al een statiegeldsysteem. België 

mag niet met de invoering wachten tot er in Roemenië of Bulgarije een dergelijk systeem bestaat.  
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Ik zal u na het zomerreces opnieuw over de kwestie ondervragen.  

 

 

 
[131]  
 

 

 

M. le président.- La parole est à Mme Fremault. 

 

 

 

Mme Céline Fremault, ministre.- Nous disposerons alors des résultats définitifs de l'étude et nous 

analyserons les orientations prises par la Flandre. Nous étudierons également la position de la Région 

wallonne. Si les trois Régions s'orientent vers un système similaire, nous ne pourrons effectivement pas faire 

l'économie d'une étude spécifique à Bruxelles sur le sujet. 

 

 

 

- L'incident est clos. 

 

 

 
[135]  
 

 

 

QUESTIONS ORALES 

 

 

 

M. le président.- L'ordre du jour appelle les questions orales. 

 

 

 

(M. Arnaud Pinxteren, deuxième vice-président, prend place au fauteuil présidentiel) 

 

 

 

QUESTION ORALE DE M. JACQUES BROTCHI 

 

 

 

À MME CÉLINE FREMAULT, MINISTRE DU GOUVERNEMENT DE LA RÉGION DE 

BRUXELLES-CAPITALE, CHARGÉE DU LOGEMENT, DE LA QUALITÉ DE VIE, DE 

L’ENVIRONNEMENT ET DE L'ÉNERGIE, 

 

 

 

concernant "la 4G+". 
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M. le président.- La parole est à M. Brotchi. 

 

 

 

M. Jacques Brotchi (MR).- Début mai, Mobistar annonçait le déploiement de la 4G+ à Bruxelles, Mons et 

Malines. Cette norme intermédiaire permettrait une multiplication par trois des vitesses de transfert des 

données mobiles. 

 

 

 

Pour rappel, la 4G+ n’est pas à proprement parler une nouvelle technologie, mais plutôt une norme 

intermédiaire. Techniquement, la vitesse accrue offerte par la 4G+ est rendue possible grâce à la 

combinaison de deux fréquences 4G :  

 

 

 

- la fréquence de 800MHz qui permet de couvrir des territoires larges et pénètre profondément dans les 

bâtiments ; 

 

 

 

- la fréquence de 1.800MHz qui est moins performante sur ces deux plans, mais qui offre par contre 

beaucoup plus de vitesse.  

 

 

 

Selon Mobistar, les propriétaires d’un smartphone compatible avec la norme 4G+ ne seront pas les seuls à 

bénéficier de ce déploiement, dans la mesure où cette technologie améliorerait également les performances 

de la 4G classique, permettant des vitesses de transfert jusqu’à deux fois plus rapides. 

 

 

 

Proximus et Base travaillent, eux aussi, au déploiement de la 4G+, mais il semblerait que, pour le moment, 

Mobistar soit le seul à s’y employer en Région bruxelloise.  

 

 

 

Disposez-vous d’informations concernant le calendrier de développement de la 4G+ à Bruxelles par les 

différents opérateurs ? 

 

 

 

Où en sont les procédures d’obtention des permis afférents ? 

 

 

 

Pouvez-vous nous donner davantage de précisions sur les caractéristiques de la 4G+ ? 
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[143]  
 

 

 

M. le président.- La parole est à Mme Fremault. 

 

 

 

Mme Céline Fremault, ministre.- Vous me demandez si je dispose d'informations sur le calendrier des 

divers opérateurs pour le développement de la 4G+ en Région bruxelloise. À ce stade, ni moi-même ni mon 

administration ne disposons d'informations précises sur un calendrier prévisionnel de développement du 

réseau d'antennes des opérateurs. Ce plan de développement constitue une information non publique, qui est 

au cœur même de la stratégie commerciale des entreprises de télécommunications. Étant donné la 

concurrence extrême dans ce domaine, ces informations sont maintenues secrètes. 

 

 

 

Ensuite, vous me demandez où en sont les procédures d'obtention de permis relatifs à la technologie 4G+. 

Comme pour la 3,5G, la technologie 4G+ ne nécessite pas de suivi spécifique. Bruxelles Environnement 

considère, dans le cadre de l'instruction des permis, qu'il s'agit d'une technologie identique à la 4G, laquelle 

ne nécessite pas d'adaptation des permis d'environnement. Cela explique pourquoi nous ne disposons pas 

d'informations spécifiques sur le déploiement de la 4G+, car l'émission du champ électromagnétique ne 

diffère pas de l'émission des antennes de technologie 4G normale. 

 

 

 

Toutefois, pour ne pas vous laisser sans informations plus précises, voici les chiffres des délivrances de 

permis pour les antennes émettrices : sur les 1.301 sites autorisés en Région bruxelloise, 756 ont été modifiés 

par un permis de classe 1D et la 4G a été installée sur 728 d'entre eux. 

 

 

 

La 4G+ offre de meilleures performances que la 4G, principalement pour la gestion des bandes de fréquences 

et des algorithmes associés au traitement des données. Il n'y a donc pas d'implication sur la diffusion des 

ondes de la 4G normale ni sur la norme des 6V/m. 

 

 

 

La 4G+ est capable de fournir des pics de débit descendant pour les appareils actuels allant jusqu'à 450MB/s 

en pratique, en comparaison avec les débits de la 3G+ ou 3,5G pouvant atteindre 7,2MB/s en pratique et ceux 

de la 4G pouvant atteindre 300MB/s. 

 

 

 

La 4G+ se différencie, pour l'essentiel, par une série d'améliorations indépendantes les unes des autres, qui 

préservent la compatibilité avec les normes et les terminaux 4G existants. Il s'agit notamment d'améliorations 

dans des domaines tels que l'agrégation de porteuses, le multiplexing spatial MIMO, les nœuds de relais et 

les opérations coordonnées multipoints. 
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J'imagine que, comme pour moi, ces données techniques revêtent une certaine opacité pour le commun des 

mortels. Je ne m'aventurerai donc pas plus loin dans mes explications, pour ne pas risquer de parler un 

langage inconnu de tous. Toutefois, si vous le désirez, je vous communiquerai quelques explications 

techniques sur les caractéristiques citées précédemment, comme l'agrégation de porteuses, les nœuds de 

relais et les opérations coordonnées multipoints. 

 

 

 
[145]  
 

 

 

M. le président.- La parole est à M. Brotchi. 

 

 

 

M. Jacques Brotchi (MR).- Merci pour avoir répondu à ma question qui s'avérait très technique. Je serais 

heureux de disposer de vos explications complémentaires. 

 

 

 

Comme vous le savez, le public se montre très sensible à tout ce qui concerne les GSM et le déploiement 

d'antennes. C'est la raison pour laquelle il faut que nous soyons prêts à répondre aux sollicitations, 

éventuellement négatives, relatives à la 4G+. Il faut que nous puissions dire quels sont les avantages et les 

inconvénients de ce type de nouvelle technologie. 

 
[147]  
 

- L'incident est clos. 

 

 

 

(M. Jacques Brotchi, premier vice-président, reprend place au fauteuil présidentiel) 

 

 

 
[151]  
 

 

 

QUESTION ORALE DE MME SIMONE SUSSKIND 

 

 

 

À MME CÉLINE FREMAULT, MINISTRE DU GOUVERNEMENT DE LA RÉGION DE 

BRUXELLES-CAPITALE, CHARGÉE DU LOGEMENT, DE LA QUALITÉ DE VIE, DE 

L’ENVIRONNEMENT ET DE L'ÉNERGIE, 
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concernant "l'indice Citeair en Région de Bruxelles-Capitale".  

 

 

 

M. le président.- La parole est à Mme Susskind.  

 

 

 

Mme Simone Susskind (PS).- Nous apprenions récemment que la Région bruxelloise peinait, 

comparativement aux autres grandes villes européennes, à améliorer la qualité de l’air sur son territoire. Le 

classement européen réalisé dans le cadre de la campagne "Soot-free for the Climate" rétrogradait en mars 

dernier Bruxelles de la huitième place en 2011 à la quatorzième place en 2015.  

 

 

 

Dans ce classement, Bruxelles est particulièrement mal notée en matière de gestion de la mobilité routière. 

Notre Région connaît en effet de grandes difficultés à faire baisser la pression automobile, qui est en grande 

partie responsable de la pollution urbaine et ce, malgré une volonté de la réduire de 20% d’ici 2018.  

 

 

 

À l’heure actuelle, le contrôle de la qualité de l’air en Région bruxelloise est opéré par la Cellule 

interrégionale de l'environnement (Celine) qui établit notamment l’indice BelATMO. Cet indice apporte une 

indication de la qualité de l’air en fonction de la concentration de quatre polluants mesurés en continu par 

des appareils automatiques : le dioxyde d’azote, le dioxyde de soufre, les particules PM10 et l’ozone.  

 

 

 

Cet indice repose sur les mesures opérées par six des onze pollumètres présents en Région bruxelloise, 

conformément aux prescriptions fixées par la directive européenne 2008/50/CE. Il rend compte de ce qu’on 

appelle communément la pollution de fond. Étant donné les limites de ce type de réseau de mesure et les 

enjeux en matière de santé publique, un autre type de contrôle de la pollution, non imposé par la directive-

cadre, est opéré par d’autres grandes villes et capitales européennes avec le soutien de la Commission 

européenne. Ce type de contrôle optimisé vise à mesurer l’exposition directe des usagers de la ville aux 

sources de pollution de proximité et au trafic routier en particulier.  

 

 

 

Sur un plan sanitaire et de santé publique, plusieurs études ont mis en lumière l’importance de prendre 

également en considération ce facteur d’exposition directe aux sources de pollution. En effet, les niveaux 

d’exposition à proximité des sources sont nettement plus élevés qu’en situation de fond telle que mesurée à 

l’heure actuelle en Région bruxelloise. C’est consécutivement à la prise de conscience des enjeux de santé 

publique et à la nécessité de tenir compte de l’exposition directe des usagers des villes au trafic routier qu’un 

indice européen, Citeair, établi sur le principe d’un réseau de mesure in situ, a été développé en 2004.  
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Cet indice permet de fournir des informations affinées sur la qualité de l’air à l’aide de stations de mesure de 

proximité placées au cœur des villes, à hauteur d’homme, sur les axes routiers structurants, avec une prise en 

compte des polluants les plus problématiques - particules PM10, dioxyde d’azote et ozone -, mais aussi des 

particules plus fines de type PM2,5, qui ne sont pas encore mesurées de manière généralisée en Région 

bruxelloise.  

 

 

 

Sachant cela, je ne peux que manifester mon étonnement lorsque je constate que les données relatives à 

Bruxelles ne sont pas disponibles sur le site www.airqualitynow.eu, qui compare l’indice Citeair établi toutes 

les heures dans une centaine de villes européennes. Bruxelles, capitale de l’Europe, est pourtant répertoriée 

comme faisant partie des villes participant au programme et Bruxelles Environnement en est le partenaire 

officiel.  

 

 

 

Jusqu’ici, force est de constater que les politiques environnementales en Région bruxelloise ont 

admirablement contribué à la verdurisation des espaces publics, parcs, jardins et autres façades ou toitures, 

mais ne se sont jamais attaquées directement aux enjeux de santé publique et de la qualité de l’air en 

particulier. 

 

 

 

Après ces années d’errance, je suis convaincue que vous incarnerez une alternance significative en la 

matière. De l’Organisation mondiale de la santé (OMS) au simple citoyen, la prise de conscience des enjeux 

de santé publique découlant de la qualité de l'air percole. Le basculement de paradigme, c’est maintenant ! 

 
[155]  
 

Pourquoi les données relatives au monitoring Citeair concernant la Région ne sont-elles pas disponibles ? 

Notre Région, capitale de l’Europe, n’y participe-t-elle pas ? Dans la négative, en quoi consiste alors le 

partenariat entre Bruxelles Environnement et Citeair ?  

 

 

 

Quels sont les objectifs du gouvernement quant à l’implication de la Région de Bruxelles-Capitale dans cette 

initiative ? 

 

 

 

Si nécessaire, les moyens requis seront-ils mobilisés dans un avenir proche ? 

 

 

 

De nouveaux spots de mesure in situ sont-ils envisagés ? Leur nombre et localisation idéale ont-ils été 

identifiés ? 

 

 

 



BHP - Zitting 2014-2015  PRB - Session 2014-2015 

Commissie Leefmilieu / Energie 07/07/2015                                                                                        Commission Environnement / Énergie 07/07/2015 

VOORLOPIG VERSLAG - Nog niet goedgekeurd door de sprekers.           COMPTE RENDU PROVISOIRE - Non encore approuvé par les orateurs. 

Niet citeren zonder de bron te vermelden.   Ne pas citer sans mentionner la source. 

________________________________________________________________________________________________________________________ 

15  

Alors que notre Région souhaite faire la promotion des modes de déplacement doux et juguler la congestion 

automobile, ne jugez-vous pas utile ce type de mesures et d’indice pour la prévention et la sensibilisation des 

usagers de la ville ? 

 

 

 
[157]  
 

 

 

M. le président.- La parole est à Mme Fremault. 

 

 

 

Mme Céline Fremault, ministre.- Votre question met une nouvelle fois en évidence l'importance de la 

problématique de la qualité de l'air en Région bruxelloise.  

 

 

 

Comme je ne cesse de le faire dans le cadre de cette commission, je tiens à vous rappeler que la qualité de 

l'air est un des grands défis du gouvernement bruxellois. À cet égard, la déclaration de politique régionale 

prévoit que le gouvernement veillera à une amélioration sensible de la qualité de l'air dans la Région 

bruxelloise. Nous méritons tous une ville où l'on respire mieux.  

 

 

 

Tout en répondant à vos sous-questions, il me paraît essentiel de préciser et corriger certains éléments que 

vous avez mentionnés dans votre introduction. Ainsi, en ce qui concerne le classement européen Pour un 

climat sans suie ("Soot-free for the Climate"), s'il est exact que Bruxelles a été quelque peu rétrogradée dans 

ledit classement entre 2011 et 2015 – passant de la 11e place ex aequo à la 14e –, il est tout de même 

primordial de mentionner :  

 

 

 

- que le classement concernait davantage de villes en 2015 (23 à la place de 17) ; 

 

 

 

- et que la note de Bruxelles s'améliore nettement en passant de 58% en 2011 à 64% en 2015. L'amélioration 

de cette note nous permet d'ailleurs de passer du grade F (échec) au grade D. 

 

 

 

En ce qui concerne le détail de la note attribuée à Bruxelles, les points positifs sont nombreux. Ils concernent 

notamment la promotion du transport public, la promotion des déplacements à pied et à vélo, les incitants 

économiques et la communication aux citoyens sur la qualité de l'air. Il me paraît particulièrement important 

de souligner ce dernier point puisque l'information au public semble être la préoccupation principale de votre 

question. 
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Les points négatifs correspondent, quant à eux, uniquement aux émissions des engins de construction et à 

l'absence de zones de basse émission. Le Plan régional air-climat-énergie, actuellement soumis à enquête 

publique, prévoit explicitement la mise en œuvre de telles zones ; cela sera évidemment très bénéfique pour 

notre future note. Même s'il est évident que la qualité de l'air doit être encore améliorée en Région de 

Bruxelles-Capitale – et c'est d'ailleurs ce que je suis en train de m'atteler à faire dans le cadre de l'adoption du 

Plan régional air-climat-énergie –, le nouveau classement de la campagne doit être plutôt considéré comme 

encourageant.  

 

 

 

En ce qui concerne l'indice de qualité de l'air BelATMO consultable sur le site internet de la Cellule 

interrégionale de l'environnement (Celine), son calcul est effectué à Bruxelles sur la base des 11 – et non pas 

6 – stations de mesure télémétriques du réseau bruxellois. Ces stations incluent tant des stations de fond 

urbain, comme la station d'Uccle, que des stations influencées par le trafic, comme les stations d'Ixelles et de 

Molenbeek par exemple, ou par l'activité industrielle, comme la station de Haren. Contrairement à vos dires, 

cet indice ne rend pas compte de la seule pollution de fond et s'intéresse à toutes les sources d'émissions.  

 

 

 

En ce qui concerne les particules fines PM2,5, il est inexact de penser que lesdites particules ne sont pas 

mesurées de manière généralisée à Bruxelles. En effet, les PM2,5 font l'objet d'une surveillance aussi étroite 

que les polluants tels que PM10, SO2, NO2 et 03. Elles sont mesurées en continu en cinq postes de mesure, 

dont des sites influencés par le trafic et l'activité industrielle. Ce sont ces postes de mesure qui me permettent 

de vous dire que la Région bruxelloise respecte la valeur limite sur les concentrations annuelles de PM2,5 

telles que fixées dans la directive européenne 2008/50/CE, entrée en vigueur le 1er janvier 2015.  

 
[159]  
 

Les stations de mesure des PM2.5 respectent d'ailleurs la valeur limite depuis 2008, soit sept années avant 

l'entrée en vigueur de la directive. C'est la raison pour laquelle je fais toujours la différence entre les PM2.5 

et les PM10.  

 

 

 

En ce qui concerne l'exposition des usagers de la ville, outre le fait que les stations de mesure bruxelloises et 

l'indice BelATMO ne s'intéressent pas uniquement à la pollution de fond, il convient de mentionner 

l'existence du projet Expair, déjà évoqué lors d'une réponse à Mme Annemie Maes, qui a pour but 

d'approfondir la connaissance de l'exposition de la population bruxelloise aux différents polluants.  

 

 

 

Ce projet complète les appareils du réseau télémétrique pour fournir un élément très important du monitoring 

des particules fines, plus fines et ultrafines. L'exposition des participants est en effet suivie pendant une 

semaine entière dans toutes leurs situations de la vie quotidienne par l'intermédiaire d'un moniteur portatif. 

Par ailleurs, le projet développe aussi une modélisation à haute résolution pour évaluer de façon plus précise 

la qualité de l'air local, mais aussi les impacts attendus des mesures mises en place pour l'améliorer.  
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En ce qui concerne les stations de mesure et l'éventuel ajout des nouvelles stations, il faut savoir que la 

Région de Bruxelles-Capitale compte onze stations de mesure. Sur les onze sites de mesure :  

 

 

 

- 7 mesurent le SO2 ; 

 

 

 

- 10 mesurent les NOx (NO et NO2) ; 

 

 

 

- 7 mesurent l'ozone ; 

 

 

 

- 6 mesurent les PM10 ;  

 

 

 

- 5 mesurent les PM2.5 ;  

 

 

 

- 5 mesurent le black carbon ; 

 

 

 

- 2 effectuent les comptages de particules fines ; 

 

 

 

- 8 mesurent le CO2 ;  

 

 

 

- 2 mesurent le benzène et le toluène. 

 

 

 

Certaines stations ont donc des champs d'application conjoints et complémentaires. 

 

 

 

Dans le cadre de l'actuelle directive 2008/50/CE qui fixe les règles en matière de surveillance de la qualité de 

l'air, le réseau de mesure bruxellois remplit les objectifs fixés et il n'apparaît pas nécessaire d'ajouter 

aujourd'hui de nouveaux sites de mesure, les sites de mesure actuellement disponibles couvrant en effet les 

principaux types d'environnement rencontrés en milieu urbain : sites résidentiels peu influencés par le trafic, 

sites résidentiels influencés par le trafic, sites résidentiels proches de zones industrielles, sites urbains sous 
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faible influence de trafic, sites urbains sous influence modérée de trafic, sites urbains sous forte influence de 

trafic et site industriels.  

 

 

 

En ce qui concerne le projet Citeair, il s'agit d'un projet européen Interreg. Il est exact que ni Celine, ni 

Bruxelles Environnement n'y participent et ce, pour de multiples raisons.  

 

 

 

Premièrement, et comme déjà mentionné, on peut déjà constater la pertinence de l'indice BelATMO pour ce 

qui est de l'information au public de la qualité de l'air. Deuxièmement, il faut savoir que les données de 

qualité de l'air mesurées en Belgique font déjà l'objet d'une transmission et d'une mise à disposition officielle 

à l'échelle européenne. Dans le cadre de l'Implementing Provisions on Reporting (IPR), les États membres 

sont en effet tenus d'envoyer leurs données de qualité de l'air en temps réel à l'Agence européenne pour 

l'environnement (EEA) afin que celle-ci les centralise.  

 

 

 

La Belgique communique ainsi les données des trois Régions, et donc de Bruxelles, à l'échelle européenne au 

niveau du site internet de l'EEA (http://maps.eea.europa.eu/Hub/AirQualitv/). Par le biais de l'EEA, toutes les 

données des États membres sont donc disponibles. Je vous invite donc à consulter ce site.  

 

 

 

Enfin, il est intéressant de signaler qu'à l'époque de la mise en place du projet, l'indice utilisé par Citeair 

n'avait à l'époque pas été jugé optimal par Celine. 

 
[161]  
 

Les raisons étaient les suivantes : 

 

 

 

- l'utilisation de moyennes temporelles non représentatives de l'exposition de la population pour les PM10 et 

l'ozone ;  

 

 

 

- le choix d'une échelle pas toujours adéquate pour garantir une représentativité comparable des divers 

polluants ;  

 

 

 

- l'utilisation non systématique de données PM10 calibrées par rapport à la méthode de référence.  

 

 

 

J'en ai terminé avec les éléments que je pouvais vous fournir. Ils permettent de mieux comprendre les 

problématiques de l'information et des indices de qualité de l'air en Région de Bruxelles-Capitale. 
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Je tiens à votre disposition les résultats obtenus par les 17 villes en 2011 et les 23 villes en 2015.  

 

 

 
[163]  
 

 

 

M. le président.- La parole est à Mme Susskind. 

 

 

 

Mme Simone Susskind (PS).- Je vous remercie pour vos explications et pour les nuances que vous avez 

apportées dans votre réponse. Toutefois, il me semble que, même si nous respectons la directive européenne, 

nous pouvons faire mieux. Nous avons la législature pour progresser et je vous invite à avancer dans ce 

domaine.  

 

 

 

- L'incident est clos.  

 

 

 
[167]  
 

 

 

MONDELINGE VRAAG VAN MEVROUW ANNEMIE MAES 

 

 

 

AAN MEVROUW CÉLINE FREMAULT, MINISTER VAN DE BRUSSELSE 

HOOFDSTEDELIJKE REGERING, BELAST MET HUISVESTING, LEVENSKWALITEIT, 

LEEFMILIEU EN ENERGIE, 

 

 

 

betreffende "het aanbod van openbare barbecues in het Brussels Gewest". 

 

 

 

De voorzitter.- Mevrouw Maes heeft het woord. 

 

 

 

Mevrouw Annemie Maes (Groen).- De zomer komt eraan en voor veel mensen betekent dat tijd om te 

barbecueën. In het Brussels Gewest is daar in de openbare ruimte nauwelijks plaats voor. Waar Antwerpen 
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tientallen openbare barbecues kent, verdeeld over elf verschillende locaties, is er in Brussel maar een enkele, 

namelijk in het Sauvagèrepark in Ukkel. 

 

 

 

Ook in het buitenland is de barbecue populair. In Londen kan er in verscheidene parken gebarbecued worden 

op eigen of publieke barbecues, en in Nantes heeft het Parc de Beaulieu zes openbare barbecues die dag en 

nacht voor iedereen beschikbaar zijn. Ook in de parken van Rennes en Lyon staan er openbare barbecues ter 

beschikking. 

 

 

 

Het Brussels Gewest neemt echter weinig initiatief. De enige barbecue in het gewest valt onder het beheer 

van de gemeente Ukkel, waardoor de inwoners van die gemeente voorrang krijgen. Een ander mooi 

(buurt)initiatief is de kleioven in het park van Tour & Taxis. De populariteit van die oven toont meteen ook 

de meerwaarde ervan aan. De oven is trouwens de enige uitzondering waar vuur gemaakt mag worden, in 

een park dat onder het beheer van Leefmilieu Brussel valt. In andere gevallen wordt er altijd heel strikt een 

‘geen vuur’-regel gehanteerd, zelfs voor jeugdbewegingen die in een vuurschaal kastanjes willen poffen. 

 

 

 

Openbare barbecues kunnen parken levendiger maken. De ellenlange wachtrijen voor het Sauvagèrepark 

bewijzen dat er in Brussel veel vraag naar is. Mensen zakken vanuit heel het gewest af naar Ukkel om daar in 

het park te kunnen barbecueën. Ook bij de initiatieven van 'Au Bord de l'Eau' in Laken, in het parkje op de 

hoek van de Lakensebrug en de Claessensstraat, staat barbecueën vaak centraal. 

 

 

 

Het gewest zou kunnen inspelen op de vraag van de Brusselaars door openbare barbecues te plaatsen in 

parken die door het gewest beheerd worden, maar ook door duidelijk afgebakende zones in te richten waar 

mensen met hun eigen barbecue terechtkunnen. 

 

 

 

Overweegt u bij de aanleg van nieuwe parken of de heraanleg van bestaande parken om openbare barbecues 

te plaatsen? Ik denk bijvoorbeeld aan de Materialenkaai, de Ninoofsepoort, het park van Tour & Taxis of het 

Boudewijnpark in Jette. 

 

 

 

Denkt Leefmilieu Brussel eventueel aan een versoepeling van de ‘geen vuur’-regel? Is de zeer strikte 

handhaving van die regel wel even belangrijk in elk van de groene zones die Leefmilieu Brussel beheert? 

 

 

 

Heeft Leefmilieu Brussel onderzocht op welk plekken in groengebieden mensen toch met hun eigen 

barbecue zouden kunnen barbecueën? 
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De meeste politiereglementen verbieden om vuur te maken in de openbare ruimte. Hebt u daarover al 

overlegd met de gemeenten en politiezones? 

 

 

 

Hoe zit het ten slotte met het afval? Veiligheid is belangrijk bij barbecueën, maar ook de omgang met het 

afval dat daarbij ontstaat, is belangrijk.  

 

 

 
[171]  
 

 

 

De voorzitter.- Mevrouw Fremault heeft het woord. 

 

 

 

Mevrouw Céline Fremault, minister.- Leefmilieu Brussel hield tot nu toe geen rekening met de installatie 

van barbecues bij de ontwikkeling van nieuwe parkprojecten en ook niet met de afbakening van zones voor 

het gebruik van individuele barbecues in bestaande parken.  

 

 

 

De voorbeelden die u aankaart ken ik, maar ik wil toch wijzen op de grote moeilijkheden waarmee de teams 

die de sites beheren, geconfronteerd worden. Het materiaal moet in goede staat blijven en onderhouden 

worden, gestolen roosters moeten vervangen worden, recipiënten vatten vlam, divers afval slingert rond en 

de grasperken en hellingen worden verontreinigd door as en houtskool.  

 
[173]  
 

(poursuivant en français) 

 

 

 

Ce type d'équipement engendre également des conflits entre usagers. Comme les barbecues sont 

généralement des lieux de consommation d'alcool au soleil, en cas de conflit, les relations peuvent être 

tendues. 

 

 

 

Enfin, vous n'êtes pas sans connaître les risques pour la santé de la pratique du barbecue lorsque les produits 

sont mal cuits, voire carbonisés. Dans le droit fil des stratégies alimentaires promues par Bruxelles 

Environnement dans le cadre de l'alimentation durable, il ne serait pas cohérent de favoriser le 

développement des barbecues dans nos parcs. 

 
[175]  
 

(verder in het Nederlands) 
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Op evenementen is het gebruik van barbecues of vuurkorven soms toegelaten. Het moet altijd gebeuren op 

een niet-plantaardige bodem (kiezelsteen, dolomiet, beton, plaveisel) en het vuur moet altijd onder toezicht 

staan. Tijdens de Middeleeuwse Markt die in het Jubelpark neerstrijkt, worden vuurkorven maar geen 

barbecues toegelaten, om schade aan de grasperken te vermijden.  

 

 

 

Leefmilieu Brussel ziet strikt toe op het vermijden van schade aan de bodem en de plantengroei en van 

verontreiniging en afval. Leefmilieu Brussel ziet er ook nauwlettend op toe dat de gezondheid en veiligheid 

van de gebruikers niet in gevaar komt.  

 

 

 

Leefmilieu Brussel voert geen specifiek overleg met de gemeenten over het algemene verbod om vuur te 

maken in de parken. Het artikel betreffende dat verbod staat immers in de gemeentelijke politie- en 

parkreglementen.  

 

 

 
[177]  
 

 

 

De voorzitter.- Mevrouw Maes heeft het woord. 

 

 

 

Mevrouw Annemie Maes (Groen).- Ik heb begrip voor uw argumenten om geen barbecues toe te laten, 

maar we moeten wel naar een evenwicht zoeken. In natuurgebieden is barbecueën natuurlijk uitgesloten, 

maar de kleioven in Tour & Taxis is een goed voorbeeld van een plek waar het wel kan.  

 

 

 

Misschien zou u met wijkorganisaties als 'Au Bord de l'Eau' kunnen samenwerken? Die organisatie bestaat 

uit gezinnen met kinderen en schenkt veel aandacht aan afval en veiligheid.  

 

 

 

U mag het kind niet met het badwater weggooien. Projecten die rekening houden met alle bezwaren, moeten 

een kans krijgen. Een proefproject zou kunnen aantonen dat Brusselaars niet anders zijn dan bewoners van 

Dijon of Nantes. Ik hoop dat u proefprojecten zult toelaten en steunen, om te laten zien dat barbecueën op 

openbare plaatsen ook in Brussel mogelijk is.  

 
[179]  
 

Mme Céline Fremault, ministre.- Les autorisations sont accordées dans le cadre de manifestations. Nous 

devons trouver un équilibre entre une autorisation permanente qui pourrait avoir des conséquences fâcheuses 

en termes de sécurité et de propreté, d'une part, et des autorisations ponctuelles accordées à l'occasion de 

manifestations encadrées, d'autre part. 
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Le développement de barbecues dans nos parcs exigerait un encadrement considérable, en plus de poser de 

gros problèmes d'entretien des équipements. Je reste donc prudente. Je suis favorable aux barbecues lors de 

manifestations spécifiques, mais je suis plus réticente à l'idée de les développer en dehors de tels 

événements. 

 

 

 

Je me renseignerai sur le fait de savoir si à Nantes et à Lyon, les barbecues sont autorisés de manière 

spontanée ou seulement dans le cadre de manifestations. 

 

 

 

- L'incident est clos. 

 

 

 
[183]  
 

 

 

MONDELINGE VRAAG VAN MEVROUW ANNEMIE MAES 

 

 

 

AAN MEVROUW CÉLINE FREMAULT, MINISTER VAN DE BRUSSELSE 

HOOFDSTEDELIJKE REGERING, BELAST MET HUISVESTING, LEVENSKWALITEIT, 

LEEFMILIEU EN ENERGIE, 

 

 

 

betreffende "het ontbreken van toiletten in het park Thurn en Taxis". 

 

 

 

De voorzitter.- Mevrouw Maes heeft het woord. 

 

 

 

Mevrouw Annemie Maes (Groen).- Dit is een belangrijk onderwerp. Verscheidene mensen hebben me 

erover aangesproken.  

 

 

 

De stad Brussel telt volgens haar website 33 openbare toiletten of 1 toilet per 5.301 inwoners. Ter 

vergelijking: in Parijs is er 1 toilet per 451 inwoners, in steden zoals Sydney en Melbourne, die bekendstaan 

om hun levenskwaliteit, gaat het om respectievelijk 1 toilet per 1.424 inwoners of 1 per 1.587.  
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Er is dus zeker ruimte voor een inhaalbeweging. Het is eigenlijk onbegrijpelijk dat er in een groot 

familiepark als dat van Tour & Taxis geen openbaar toilet is. Goede openbare toiletten maken de stad 

immers toegankelijker voor gezinnen met kinderen of mensen met een beperking. Uit onderzoek blijkt dat 

vooral vrouwen worden getroffen door een gebrek aan openbare toiletten omdat zij het vaakst onderweg zijn 

gedurende de dag, meer met het openbaar vervoer reizen en vaker vergezeld zijn van kinderen, ouderen of 

familieleden met een beperking.  

 

 

 

In het kader van Parckdesign stond de 'Temple of Holy Shit' in het park van Tour & Taxis. Dat is een mooi 

artistiek project, bedoeld om het taboe rond toiletten te ontkrachten. Tevens diende het om te onderzoeken 

hoe we duurzaam met onze afvalstoffen kunnen omgaan door ze te composteren. Helaas bleek het na de 

afloop van Parckdesign niet mogelijk om het project voort te zetten. De ‘Tempel of Holy Shit’ bleek immers 

vandalisme en onveiligheid aan te trekken. De keuze om het project stop te zetten, was dan ook begrijpelijk.  

 

 

 

Minder begrijpelijk is dat Leefmilieu Brussel de stopzetting niet heeft opgevangen door de plaatsing van een 

ander openbaar toilet. De ‘Temple of Holy Shit’ was niet ontwikkeld met onveiligheid en vandalisme in het 

achterhoofd. Binnen Leefmilieu Brussel zou er toch voldoende expertise moeten zijn om daar rekening mee 

te houden. Zo beheert Leefmilieu Brussel gratis openbare toiletten aan de Hallepoort, in het park van Laken 

en in het Koning Boudewijnpark.  

 

 

 

Het hoeft wat ons betreft ook niet bij dat ene toilet te blijven. In het gebouw van Leefmilieu Brussel zijn er 

ook toiletten, net zoals in de Parckfarm, maar die is misschien niet voor iedereen even bekend of 

toegankelijk.  

 

 

 

Kunt u specificeren welke de concrete aanleiding was voor de sluiting van de toiletten van de ‘Temple of 

Holy shit’?  

 

 

 

Waarom heeft Leefmilieu Brussel de sluiting niet gecompenseerd door het plaatsen van nieuwe, gratis 

openbare toiletten, zoals er staan aan de Hallepoort of in het Koning Boudewijnpark?  

 

 

 

Met welke factoren houdt Leefmilieu Brussel rekening voor het al dan niet plaatsen van een openbaar toilet 

in de door haar beheerde groene ruimten? Welke technische, financiële of juridische hindernissen zijn er 

voor het plaatsen van een openbaar toilet in het park van Tour & Taxis? Als er geen zijn, wanneer kunnen we 

de plaatsing van de toiletten verwachten?  
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Zijn de toiletten van Parckfarm en het gebouw van Leefmilieu Brussel voor iedereen vrij toegankelijk? Hoe 

wordt dat eventueel kenbaar gemaakt aan de bezoekers van het park? 

 

 

 
[187]  
 

 

 

De voorzitter.- Mevrouw Fremault heeft het woord. 

 

 

 

Mevrouw Céline Fremault, minister.- Het project 'Temple of Holy Shit' of 'Usine du trésor noir', zoals het 

in het Frans heet, werd niet verlengd gezien het tijdelijke karakter van de installatie en de moeilijkheid om 

vaste en vloeibare lichamelijke afvalstoffen van elkaar te scheiden in de openbare ruimte.  

 

 

 

Het kunstzinnige aspect van de installatie wordt bovendien niet helemaal door het publiek begrepen.  

 
[189]  
 

(poursuivant en français) 

 

 

 

La disparition de ces toilettes sèches n'aurait pas dû poser problème vu l'aménagement d'un bâtiment à 

l'entrée de la ligne de chemin de fer 28, équipé de toilettes publiques gratuites. Cette installation est prévue 

depuis le début du projet afin de répondre aux besoins des familles avec enfants qui fréquentent les plaines 

de jeux. Malheureusement, l'aménagement de ce bâtiment a pris du retard.  

 

 

 

Les principes qui guident le placement de toilettes publiques dans les espaces verts gérés par Bruxelles 

Environnement sont les suivants :  

 

 

 

- proximité avec des équipements de jeu et de sport fréquentés par des familles ou des groupes de jeunes ; 

 

 

 

- dont la taille permet aux utilisateurs de rester sur le site plus de deux heures. 

 
[191]  
 

(verder in het Nederlands) 
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(De heer Arnaud Pinxteren, tweede ondervoorzitter, treedt opnieuw als voorzitter op) 

 

 

 

Dat is bijvoorbeeld het geval voor de volgende sites: het Koning Boudewijnpark (met een grote speeltuin en 

sportterreinen), de Hallepoort (met een grote speeltuin en multisportterreinen), het park van Laken (met een 

multisportterrein en een grasveld) en het George Henripark (met een grote speeltuin en sportterreinen).  

 

 

 

De toiletten van het administratieve gebouw van Leefmilieu Brussel zijn toegankelijk op de 

benedenverdieping. Ze zijn hoofdzakelijk gereserveerd voor de gebruikers van het gebouw, zoals 

ambtenaren en bezoekers, en zijn bovendien ver verwijderd van de speelzones in het park van Tour & Taxis.  

 
[195]  
 

(poursuivant en français) 

 

 

 

Je ne crois toutefois pas que Bruxelles Environnement ait jamais refusé l'accès à ses toilettes... Si vous vous 

présentez avec des enfants, je ne pense pas que vous serez refoulé. Si cela devait se passer, en bonne mère de 

famille, je serais très fâchée !  

 
[197]  
 

(verder in het Nederlands) 

 

 

 

Parckfarm is niet op de riolering aangesloten. Het zuiveringssysteem dat er werd geïnstalleerd, is niet 

geschikt voor gebruik door het grote publiek.  

 
[199]  
 

(poursuivant en français) 

 

 

 

Cette question est importante, même si elle peut prêter à sourire. Chaque fois que je me rends dans un parc 

pour une inauguration ou une fête, se pose la question de savoir s'il y a des toilettes. Nous sommes attentifs 

aux paramètres tels que la proximité d'équipements de jeu, de sport, la taille du parc.  

 

 

 

Quand je me suis rendue aux trente ans du parc Tenbosch à Ixelles, j'ai été interpellée quant à l'absence de 

toilettes dans le parc. Nous avons répondu que nous allions y réfléchir.  
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Malheureusement, le coût d'installation de toilettes dans un parc est colossal, à savoir 150.000 euros. Je vais 

demander de vérifier ce calcul et de réfléchir à une solution moins chère. 

 

 

 

Dans le cas du parc Tenbosch, il y a une petite maison pour les gardiens du parc, qui pourrait être raccordée. 

Il faut voir ce qu'il en est du coût de tels travaux. Par contre, dans les nouveaux parcs, les toilettes sont 

intégrées dès le départ.  

 

 

 
[201]  
 

 

 

De voorzitter.- Mevrouw Maes heeft het woord. 

 

 

 

Mevrouw Annemie Maes (Groen).- Ik ben blij dat u mijn bezorgdheid deelt, wellicht omdat u ook moeder 

bent. 

 

 

 

U verwees naar het gebouw dat aan spoorlijn 28 opgetrokken zou worden en dat vertraging heeft opgelopen. 

Wanneer komt dat gebouw er? Als het nog een jaar duurt voor er effectief toiletten zijn, kunt u overwegen 

om er meer ruchtbaarheid aan te geven dat er tijdelijk ook toiletten beschikbaar zijn op het gelijkvloers van 

het gebouw van Leefmilieu Brussel. Mensen weten vaak niet dat ze er terechtkunnen. 

 

 

 

Het park is een enorm succes en ik ben daar heel blij mee, maar in afwachting van definitieve openbare 

toiletten moeten de mensen toch ergens terechtkunnen.  

 
[203]  
 

Mme Céline Fremault, ministre.- Je n'ai pas d'idée quant à la mise en ordre du bâtiment relatif à la 

ligne 28. En ce qui concerne le bâtiment de Tour & Taxis, c'est un peu du cas par cas. En effet, il est assez 

éloigné du site de jeux et fermé le dimanche. Quand c'est en semaine, je suppose qu'il y a une certaine 

tolérance. 

 

 

 

Mevrouw Annemie Maes (Groen).- Het gebouw is dus enkel open op weekdagen en niet op zaterdag of 

zondag?  

 

 

 

Mme Céline Fremault, ministre.- En ce qui concerne le parc de Tour & Taxis, tout cela doit bien entendu 

être pensé. 
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[205]  
 

Mevrouw Annemie Maes (Groen).- Is het gebouw bij spoorlijn 28 een gebouw van Leefmilieu Brussel 

zelf?  

 
[207]  
 

Mme Céline Fremault, ministre.- Oui.  

 

 

 

- L'incident est clos.  

 

 

 
[211]  
 

 

 

MONDELINGE VRAAG VAN MEVROUW ELS AMPE 

 

 

 

AAN MEVROUW CÉLINE FREMAULT, MINISTER VAN DE BRUSSELSE 

HOOFDSTEDELIJKE REGERING, BELAST MET HUISVESTING, LEVENSKWALITEIT, 

LEEFMILIEU EN ENERGIE, 

 

 

 

betreffende "de elektriciteitsopslag". 

 

 

 

De voorzitter.- Mevrouw Ampe heeft het woord. 

 

 

 

Mevrouw Els Ampe (Open Vld).- In haar beleidsverklaring benadrukt de regering het belang van rationeel 

energiegebruik. Dat veronderstelt niet alleen dat we minder consumeren, maar ook dat we energie opwekken 

uit hernieuwbare bronnen. Volgens de 20-20-20-doelstellingen van de Europese Unie moet ons land tegen 

2020 13% van zijn stroom uit duurzame energiebronnen halen. Dat doel is nog lang niet bereikt.  

 

 

 

De energietransitie staat dus hoog op de agenda. Die is goed voor het klimaat, biedt een antwoord op onze 

energie-afhankelijkheid van het buitenland en is bevorderlijk voor innovatie. Maar hernieuwbare 

energiebronnen zoals water, wind en zon, hebben als nadeel dat hun opbrengst niet helemaal voorspelbaar is. 

Als burgers bovendien steeds vaker hun eigen energie opwekken, heeft dat ook een grote impact op het 

distributienet. Dat net kan nu geen elektriciteit opslaan en gebruikers kunnen er niet rechtstreeks stroom aan 

leveren. Daardoor gaat veel energie verloren en worden hernieuwbare energievormen benadeeld.  
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Geproduceerde energie mag niet verloren gaan, zelfs niet als het gaat om energie die hernieuwbaar is. Het 

productieoverschot dat bijvoorbeeld op piekmomenten door zonnepanelen wordt opgewekt, moet opgeslagen 

kunnen worden. De elektriciteitsopslag kan gebeuren via de accu’s van elektrische auto’s of met grote 

batterijen voor huishoudens, zoals het Amerikaanse bedrijf Tesla er recent op de markt heeft gebracht. Op 

die manier kan er opgeslagen elektriciteit worden gebruikt op momenten dat hernieuwbare energiebronnen 

minder stroom leveren.  

 

 

 

In een recente studie schetst de Commissie voor de Regulering van de Elektriciteit en het Gas (CREG) de 

situatie, evenals mogelijke opties om een dergelijke elektriciteitsopslag in ons land te garanderen. De CREG 

formuleert drie adviezen aan het adres van de gewesten. Ten eerste kunnen opslagcentrales worden 

vrijgesteld van de verplichting om afgenomen energie te dekken met groenestroom- en 

warmtekrachtcertificaten. Een tweede stimuleringsmaatregel is dat energie die wordt gebruikt voor 

elektriciteitsproductie en de instandhouding van het vermogen om elektriciteit te produceren, volgens de 

Europese richtlijn van indirecte belastingen vrijgesteld mag worden. Ten derde kan een gunstig tariefregime 

worden overwogen voor opslaginstallaties die op het distributienet zijn aangesloten. Bovendien zou er 

overwogen kunnen worden dat mensen rechtstreeks leveren aan het net of dat ze de energie rechtstreeks 

verkopen.  

 

 

 

De Brusselse regering zou een duidelijk signaal kunnen geven door elektriciteitsopslag te stimuleren en de 

aanbevelingen van de CREG ter harte te nemen. Welke stappen hebt u ondernomen om elektriciteitsopslag 

door huishoudens en bedrijven te stimuleren? Hoe staat u tegenover de adviezen van de CREG aan het adres 

van de drie gewestregeringen? Hebt u reeds overleg gepleegd met de CREG om de aanbevelingen in de 

praktijk om te zetten?  

 

 

 
[215]  
 

 

 

De voorzitter.- Mevrouw Fremault heeft het woord. 

 

 

 

Mevrouw Céline Fremault, minister.- Ik heb met veel belangstelling kennis genomen van de studie over de 

rentabiliteit van de elektriciteitsopslag in België, die de CREG op 23 april jongstleden heeft gepubliceerd.  

 

 

 

U pleit voor de ontwikkeling van de opslagcapaciteit bij producenten van hernieuwbare stroom, zoals de 

eigenaars van fotovoltaïsche zonnepanelen. Het verslag van de CREG heeft betrekking op de elektrische 

opslagcapaciteit in zijn geheel, met inbegrip van de mogelijkheid om elektriciteit rechtstreeks uit het 

distributienet te halen en voor uitgestelde consumptie op te slaan, bijvoorbeeld in het geval van een verwacht 

tekort. In het licht van mijn bevoegdheden zal ik mijn antwoord beperken tot de opslag van hernieuwbare 
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elektriciteitsproductie in Brussel, omdat de andere aspecten tot de bevoegdheid van de federale regering 

behoren.  

 

 

 

De producenten van hernieuwbare stroom verbruiken vandaag slechts ongeveer 30% van hun productie. De 

rest wordt ofwel rechtstreeks in het distributienet geïnjecteerd of gaat verloren. Er zijn verscheidene 

mogelijkheden om de verliezen te beperken en het eigen verbruik te stimuleren. Die mogen elkaar niet 

uitsluiten, maar moeten elkaar aanvullen.  

 

 

 

Ten eerste kunnen domotica de energetische flexibiliteit van de gezinnen en bedrijven verbeteren, onder 

andere via de verschuiving van lasten. Die intelligente technologieën, die de optimalisering van het eigen 

verbruik mogelijk maken door de inschakeling van elektrische apparaten te laten samenvallen met de 

elektriciteitsproductie, bestaan en zijn in volle ontwikkeling. De verschillende beleidsniveaus moeten die 

ontwikkeling aanmoedigen en omkaderen, en tevens de bescherming van de private productie- en 

consumptiegegevens van gezinnen en bedrijven doeltreffend garanderen. Dat is een belangrijke collectieve 

aangelegenheid, waarover ik tijdens een vorige commissievergadering al heb gesproken.  

 

 

 

Ten tweede bestaat de mogelijkheid om het teveel aan geproduceerde hernieuwbare energie op lokale schaal 

te delen.  

 
[217]  
 

(poursuivant en français) 

 

 

 

Vu l'impossibilité matérielle de garantir une autoconsommation totale par les producteurs d'électricité verte, 

une autre solution consiste à favoriser le partage du surplus produit à destination des consommateurs finaux 

situés à proximité immédiate de ces derniers.  

 

 

 

Dans ce cadre, j'ai d'ores et déjà demandé à l'Association pour la promotion des énergies renouvelables 

(APERe) d'effectuer une première note méthodologique portant sur la faisabilité technique, légale et 

réglementaire de la mise en place de mécanismes de partage de toitures. Les résultats de cette étude 

préliminaire devraient nous être communiqués en janvier 2016. Au vu des pistes dégagées, une étude plus 

approfondie sera éventuellement menée.  

 
[219]  
 

(verder in het Nederlands) 

 

 

 

In het verslag van de CREG wordt onderstreept dat er recent verschillende technologieën ontwikkeld zijn om 

stroom bij de gezinnen op te slaan.  
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[221]  
 

(poursuivant en français) 

 

 

 

Chacune d'entre elles présente des caractéristiques propres en termes de puissance, de durée de cycle de 

charge et de décharge, de rendement, d'autodécharge, de durée de vie et de maturité de technologie.  

 

 

 

Les coûts sont très variables. Celui associé à certaines technologies telles que les batteries pourrait connaître 

des baisses sensibles à court terme, mais il ne nous est actuellement pas possible d'en prévoir l'évolution.  

 

 

 

Une autre question est celle de la sécurité des dispositifs de stockage de petites et moyennes dimensions qui 

seraient installés à terme. Je souhaite engager avec Bruxelles Environnement, dans les mois à venir, une 

réflexion globale quant à l'opportunité d'accompagner, voire d'encourager le recours de producteurs d'énergie 

renouvelable bruxellois à l'un ou l'autre, voire aux trois dispositifs présentés. Cette réflexion devra porter sur 

les aspects relatifs à la rentabilité des différents outils et technologies disponibles, à leur sûreté et à leur 

impact socio-économique et environnemental.  

 

 

 

La troisième question concerne les éventuels contacts que nous avons eus avec la Commission de régulation 

de l'électricité et du gaz (CREG).  

 
[223]  
 

(verder in het Nederlands) 

 

 

 

De aanbevelingen van de CREG zijn hoofdzakelijk tot de federale regering gericht. De kwesties met 

betrekking tot de Brusselse bevoegdheden zijn secundair. Hun belang mag echter niet geminimaliseerd 

worden. Het kan opportuun zijn om die kwesties aan te kaarten tijdens de interfederale besprekingen over de 

uitwerking van het toekomstige energiepact. Zodra die werkzaamheden van start gaan, zal ik daar 

uitdrukkelijk om verzoeken.  

 
[225]  
 

(poursuivant en français) 

 

 

 

Voilà les précisions que je pouvais vous communiquer aujourd'hui sur cette question à laquelle nous 

travaillons.  
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[227]  
 

 

 

De voorzitter.- Mevrouw Ampe heeft het woord. 

 

 

 

Mevrouw Els Ampe (Open Vld).- Uw antwoord is heel voorzichtig en niet erg concreet. Ik begrijp dat u de 

tijd wilt nemen om alles te onderzoeken.  

 

 

 

De grote energieproducenten gijzelen al jarenlang de kleinere producenten. Ze hebben nooit gewild dat die 

kleinere producenten hun energie delen met buren of kennissen om op die manier hun overschotten te 

verkopen. Dankzij een Amerikaans bedrijf zullen die mensen nu bevrijd worden van de gijzeling door de 

grote stroomproducenten, omdat ze over kleine opslagbatterijen zullen beschikken.  

 

 

 

Ook al gaat het om een federale bevoegdheid, toch kan het gewest een cruciale rol spelen door ervoor te 

zorgen dat de markt wordt opengegooid en dat meer mensen gebruik kunnen maken van de energie die door 

hun buren wordt geproduceerd. Ik ben blij met uw weliswaar voorzichtige antwoord en kijk uit naar de 

resultaten van uw beleid.  

 

 

 

- Het incident is gesloten.  

 

 

 
[231]  
 

 

 

QUESTION ORALE DE MME ANNE-CHARLOTTE D'URSEL 

 

 

 

À MME CÉLINE FREMAULT, MINISTRE DU GOUVERNEMENT DE LA RÉGION DE 

BRUXELLES-CAPITALE, CHARGÉE DU LOGEMENT, DE LA QUALITÉ DE VIE, DE 

L’ENVIRONNEMENT ET DE L'ÉNERGIE, 

 

 

 

concernant "l'état d'avancement de l'étude d'objectivation de l'exposition aux particules ultrafines 

liées au survol de Bruxelles". 
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M. le président.- La parole est à Mme d'Ursel. 

 

 

 

Mme Anne-Charlotte d'Ursel (MR).- Le 31 mars de cette année, au cours d’un débat en Commission de 

l'environnement, vous annonciez vouloir lancer une étude d’objectivation afin de mieux cerner l’exposition 

aux particules fines et ultrafines liées au survol de Bruxelles. Cette annonce faisait suite aux conclusions 

divergentes entre l’estimation menée par le think tank Cœur Europe et celle menée par la Cellule 

interrégionale de l'environnement (Celine). 

 

 

 

Vous ajoutiez que cette étude durerait entre six et neuf mois et aurait lieu en 2015. Par conséquent, le temps 

presse. 

 

 

 

Dans le cadre d’une question écrite, je vous ai demandé une série de précisions quant aux modalités 

techniques, méthodologiques, organisationnelles et financières de cette étude. Le 21 mai, vous y avez 

répondu et rien ne semblait avoir avancé : pas de calendrier, aucune information sur le type de mandat 

accordé à l’organisme chargé de procéder à l'étude, sur le coût de celle-ci, sur son champ d’investigation 

exact et sur les instruments utilisés. Il a été répondu que ces questions seraient examinées dans le cadre des 

discussions qui seraient menées préalablement avec la Région flamande. Seulement ensuite, les décisions 

prises seraient intégrées dans le cahier des charges qui régirait le marché public à lancer.  

 

 

 

Bien sûr, une concertation avec la Flandre s'impose afin que cette dernière ne puisse contester les résultats. Je 

souhaiterais dès lors faire le point sur l’état d’avancement de cette étude d’objectivation. 

 

 

 

Où en est le marché public ? 

 

 

 

Quel est le calendrier précis de l’étude ? Pour quand le prestataire doit-il rendre ses résultats ? 

 

 

 

Quel est le coût de l’étude ? 

 

 

 

Quelle méthodologie de mesure a été fixée dans le cahier des charges ? 
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Quelles ont été les exigences ou demandes de la Région flamande ? Est-il prévu dans le cadre de cette étude 

d’effectuer des mesures sur le territoire de la Région flamande ? Si oui, comment s’organise le financement 

conjoint de l’étude ?  

 

 

 
[235]  
 

 

 

M. le président.- La parole est à Mme Fremault. 

 

 

 

Mme Céline Fremault, ministre.- Je vous remercie pour votre question qui montre, une nouvelle fois, votre 

grand intérêt pour la problématique des particules ultrafines. Je n'ai pas pu vous divulguer certaines données 

dans ma réponse à votre question écrite, compte tenu de la nature même des marchés publics. 

 

 

 

En date du 31 mars, dans le cadre de cette commission, je vous annonçais que compte tenu du caractère 

contradictoire des chiffres avancés par plusieurs études scientifiques internationales sur le rayon d'influence 

des particules ultrafines émises par les activités aéroportuaires, il m'apparaissait indispensable de vérifier, par 

l'intermédiaire d'une nouvelle étude, si ces particules atteignaient le territoire de la Région de Bruxelles-

Capitale et avec quelle intensité. 

 

 

 

Dans le cadre d'une de vos questions écrites, je vous répondais à la mi-mai que Bruxelles Environnement ne 

possédant pas de moniteur permettant de mesurer cette catégorie de particules, les mesures seraient confiées 

à un sous-traitant qui serait désigné dans le respect des procédures de marché public. Je vous indiquais 

également l'intérêt de travailler en collaboration avec la Région flamande.  

 

 

 

La procédure de marché est en cours. Le mois de mai et le début du mois de juin ont été consacrés à la 

discussion des aspects techniques de la campagne de mesures avec la Région flamande. Les points discutés 

concernaient notamment : 

 

 

 

- la recherche des firmes ou instituts possédant les analyseurs hautement spécifiques requis pour la mesure 

des particules ultrafines ; 

 

 

 

- la répartition des sites de mesures entre les Régions flamande et bruxelloise, compte tenu du nombre limité 

de moniteurs disponibles. 
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Sur la base des échanges avec la Région flamande, la seconde moitié du mois de juin a été consacrée à 

l'élaboration du cahier des charges et à la préparation de la procédure de marché. Il s'agit d'une procédure 

négociée sans publicité. 

 

 

 

J'en viens au calendrier précis de l'étude. Elle se déroulera de septembre à décembre 2015. La campagne de 

mesures stricto sensu en Région bruxelloise aura une durée de deux mois au cours de la période 

susmentionnée. L'étude sera réalisée en collaboration étroite avec la Région flamande. Le prestataire de 

services remettra un rapport unique en début d'année 2016, qui reprendra les résultats et l'analyse de ceux-ci 

pour les deux Régions. 

 

 

 

En ce qui concerne le coût de l'étude, vous comprendrez aisément qu'il ne puisse pas être communiqué tant 

que la procédure négociée est en cours et que le marché n'est pas attribué. 

 

 

 

J'en viens aux quartiers et communes couverts par les mesures. Comme indiqué dans les réponses aux 

précédentes questions, il ne s'agit pas de couvrir des quartiers et des communes spécifiques en Région 

bruxelloise. Les objectifs de l'étude consistent à déterminer si la zone nord-est de la Région bruxelloise, soit 

la zone la plus proche de l'aéroport de Zaventem, est soumise à une influence significative des particules 

ultrafines émises par les avions. La collaboration avec la Région flamande permettra par ailleurs d'estimer 

l'étendue de la zone d'influence des particules ultrafines émises par les activités aéroportuaires sur la qualité 

de l'air.  

 
[237]  
 

En ce qui concerne les instruments de mesure fixés dans le cahier des charges, les polluants à mesurer sont 

les particules ultrafines, d'au moins quatre classes de diamètres entre 10 et 100 nanomètres, et les 

concentrations massives de black carbon. Ces polluants seront mesurés à la résolution temporelle de 

30 minutes.  

 

 

 

En ce qui concerne la méthodologie fixée dans le cahier des charges, elle sera la suivante : réalisation de la 

campagne de mesures des particules ultrafines et du black carbon durant deux mois au cours de la période 

septembre-décembre 2015, et rapport d'analyse et d'interprétation des résultats de la campagne de mesures.  

 

 

 

Grâce à la synchronisation du présent marché avec la campagne de mesures de la Vlaamse 

Milieumaatschappij (VMM), ce rapport pourra prendre en considération les résultats de l'ensemble des sites 

de mesures des particules ultrafines et du black carbon en Flandre et à Bruxelles.  

 

 

 



BHP - Zitting 2014-2015  PRB - Session 2014-2015 

Commissie Leefmilieu / Energie 07/07/2015                                                                                        Commission Environnement / Énergie 07/07/2015 

VOORLOPIG VERSLAG - Nog niet goedgekeurd door de sprekers.           COMPTE RENDU PROVISOIRE - Non encore approuvé par les orateurs. 

Niet citeren zonder de bron te vermelden.   Ne pas citer sans mentionner la source. 

________________________________________________________________________________________________________________________ 

36  

En ce qui concerne la contribution des différents émetteurs, les moniteurs de mesure des particules ultrafines 

effectuent des comptages de particules par classe de diamètre. De façon générale, les particules émises par 

l'aviation se situent plutôt dans la classe de diamètre entre 10 et 20 nanomètres, alors que celles émises par le 

trafic sont de diamètre sensiblement plus grand, généralement entre 20 et 50 nanomètres. 

 

 

 

Toutefois, le seul critère du diamètre ne permet pas d'établir une distinction absolue entre les particules 

émises par le trafic et l'aviation, parce qu'il existe des recouvrements entre ces deux classes. C'est la raison 

pour laquelle le black carbon sera également mesuré, parce que ce polluant est majoritairement lié aux 

émissions du trafic.  

 

 

 

En ce qui concerne les exigences ou demandes de la Région flamande, cette dernière n'a pas posé d'exigence 

particulière, mais seulement le souhait de réaliser les campagnes de mesures en Flandre et à Bruxelles au 

même moment. C'était également le souhait de la Région bruxelloise afin de valoriser davantage le résultat 

des campagnes de mesures dans les deux Régions. 

 

 

 

Le financement sera assuré par des marchés de services propres à chaque Région, en fonction du nombre de 

sites de mesures dans chacune d'entre elles. 

 

 

 

Ces éléments de réponse vous permettent de comprendre que je suis très attentivement la procédure lancée 

par Bruxelles Environnement, ainsi que la pertinence de la collaboration avec la Région flamande. Tout ce 

qui a été annoncé est en cours de réalisation. Nous devrions disposer du rapport unique en 2016. C’est ce que 

j'avais annoncé fin mars, soit une durée de six à neuf mois en fonction des différentes procédures. 

 

 

 

Il est évident que si le rapport tend à démontrer que nous sommes particulièrement exposés aux particules 

ultrafines liées au survol de Bruxelles, je prendrai toutes les dispositions utiles en la matière.  

 

 

 
[239]  
 

 

 

M. le président.- La parole est à Mme d'Ursel. 

 

 

 

Mme Anne-Charlotte d'Ursel (MR).- Faisant écho à notre question, nous apprenions ce matin dans la 

presse que vous souhaitez taxer la pollution chimique des avions. Il est clair qu'il convient de réaliser une 

étude préalable pour objectiver cette pollution et donc de mesurer les particules ultrafines. C'est d'ailleurs ce 
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que nous demandons depuis un certain temps. Une procédure de marché public est en cours et nous 

disposerons des résultats début 2016. 

 

 

 

Quelle est la réelle stratégie qui se profile derrière cette mesure ? Vous nous dites que la zone de mesure 

choisie est située au nord-est de Bruxelles. Quels sont les communes et quartiers dans lesquels ces mesures 

seront effectuées ? Combien d'appareils seront-ils déployés afin de procéder à ces mesures ? 

 

 

 

Il serait également intéressant de placer des appareils de mesure dans les zones survolées par les avions et 

dans celles qui ne le sont pas. 

 

 

 

On sait que ces particules ultrafines sont émises, entre autres, par la combustion des motorisations diesel et 

kérosène. À Bruxelles, le problème numéro un est le trafic routier. C'est bien entendu cela qui nous affecte le 

plus. Vous nous expliquez comment les particules seront mesurées. Il n'est pas si simple de différencier la 

pollution émise par le trafic routier et celle du trafic aérien. Il est tout aussi complexe de déterminer quel 

avion aura davantage pollué Bruxelles : est-ce celui qui l'a directement survolée ou celui qui est passé à côté, 

mais dont la pollution a été déportée sur Bruxelles ?  

 

 

 

Cette étude peut être une opportunité pour Bruxelles d'y voir un peu plus clair dans cette matière.  

 

 

 
[241]  
 

 

 

M. le président.- La parole est à Mme Fremault. 

 

 

 

Mme Céline Fremault, ministre.- Je vous invite à m'interroger à nouveau au mois de septembre, quand tout 

sera en ordre au niveau des marchés et du contenu. Nous détaillerons alors l'ensemble des mesures prises.  

 

 

 

C'est la collaboration avec la Région flamande qui permettra de vraiment déterminer l'étendue de la zone 

d'influence. D'autres facteurs sont les vents, la quantité globale de particules ultrafines liées au trafic 

automobile, etc. Vous avez bien compris la complexité de ces différentes mesures, avec des diamètres qui 

varient et qui ne peuvent créer trop de confusion afin que l'étude soit prégnante. 

 
[243]  
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Mme Anne-Charlotte d'Ursel (MR).- Tout cela reste extrêmement flou étant donné qu'on ne connaît pas 

exactement les lieux et l'étendue des mesures qui seront repris dans l'étude. Je reste véritablement sur ma 

faim.  

 
[245] 
 

Mme Céline Fremault, ministre.- Un cahier des charges est en cours de rédaction. Je ne peux pas anticiper 

la suite des opérations. Quand le cahier des charges sera terminé, interrogez-moi à nouveau à ce sujet. 

 

 

 

- L'incident est clos. 

 

 

 
[249]  
 

 

 

QUESTION ORALE DE M. PIERRE KOMPANY 

 

 

 

À M. RUDI VERVOORT, MINISTRE-PRÉSIDENT DU GOUVERNEMENT DE LA RÉGION 

DE BRUXELLES-CAPITALE, CHARGÉ DES POUVOIRS LOCAUX, DU DÉVELOPPEMENT 

TERRITORIAL, DE LA POLITIQUE DE LA VILLE, DES MONUMENTS ET SITES, DES 

AFFAIRES ÉTUDIANTES, DU TOURISME, DE LA FONCTION PUBLIQUE, DE LA 

RECHERCHE SCIENTIFIQUE ET DE LA PROPRETÉ PUBLIQUE, 

 

 

 

ET À MME CÉLINE FREMAULT, MINISTRE DU GOUVERNEMENT DE LA RÉGION DE 

BRUXELLES-CAPITALE, CHARGÉE DU LOGEMENT, DE LA QUALITÉ DE VIE, DE 

L’ENVIRONNEMENT ET DE L'ÉNERGIE,  

 

 

 

concernant "l'abattage d'arbres à Bruxelles". 

 

 

 

M. le président.- La ministre Céline Fremault répondra à la question orale.  

 

 

 

La parole est à M. Kompany. 

 

 

 

M. Pierre Kompany (cdH).- La presse a fait écho d’un fait qui a particulièrement retenu mon attention : à 

Uccle, des ouvriers communaux ont tronçonné une série d’arbres de manière illégale. En effet, les arbres ont 
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été abattus au mépris de plusieurs législations en vigueur, comme l’ordonnance nature de 2012 qui interdit 

l’abattage pendant les périodes de nidification, mais également de règles urbanistiques, puisqu’il s’agit en 

l’occurrence d’un site classé. Incontestablement, une faute a été commise. 

 

 

 

De manière plus globale, il s’agit désormais de taper sur le clou auprès des communes, voire de renforcer les 

sanctions en la matière afin que ce genre de fait ne se reproduise plus. 

 

 

 

Par ailleurs, il s’agira d’être particulièrement prudent en ce qui concerne la protection de l’espace classé du 

plateau Avijl, dans le cadre de la construction d’une cinquantaine de logements sur la partie non classée du 

site. 

 

 

 

Quels dispositifs seront-ils mis en place afin de protéger la partie classée du site pendant et après les travaux 

de construction ? 

 

 

 

Les infractions commises à Uccle ont-elles été constatées par Bruxelles Environnement et l’affaire est-elle 

instruite ? 

 

 

 

Combien d’infractions de ce type ont-elles été constatées en 2014 ? 

 

 

 

De manière plus globale, comment les communes appliquent-elles les règles relatives à l’abattage d’arbres, 

auxquelles elles sont soumises ? 

 

 

 

Un renforcement des sanctions relatives à l’abattage illégal d’arbres est-il envisagé ? 

 

 

 

Enfin, quelles démarches avez-vous entamées pour mieux informer les communes des règles en vigueur, afin 

que ce type de faute ne se reproduise plus ? 

 

 

 
[253]  
 

 

 

M. le président.- La parole est à Mme Fremault. 
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Mme Céline Fremault, ministre.- L'ordonnance du 1er mars 2012 relative à la conservation de la nature, 

dans son objectif de protection des espèces animales, interdit, entre le 1er avril et le 15 août, de procéder à 

des travaux d'élagage d'arbres avec des outils motorisés et d'abattage d'arbres. 

 

 

 

Cette période correspond à la période de nidification des oiseaux. Des dérogations sont néanmoins possibles. 

Bruxelles Environnement peut en accorder sous certaines conditions après avis du Conseil supérieur 

bruxellois de la conservation de la nature. 

 

 

 

En ce qui concerne les dispositifs qui seront mis en place pour protéger la partie classée du plateau Avijl 

pendant et après les travaux de construction des logements, je ne peux vous répondre. En effet, les offres 

viennent de rentrer à la Société du logement de la Région de Bruxelles-Capitale (SLRB). Le marché n'est pas 

encore attribué. Néanmoins, le principe suivant devra être respecté : s'il est nécessaire d'intervenir dans le site 

classé, il doit être garanti que le site sera remis dans son état initial. La Direction des monuments et sites 

(DMS) sera amenée à donner son avis et à suivre le chantier. 

 

 

 

Pour ce qui est de l'infraction commise par la commune d'Uccle, Bruxelles Environnement en a été informée 

le 5 juin 2015. L'infraction a été constatée sur place. Le procès-verbal a été dressé le 15 juin 2015 et transmis 

au procureur du Roi. En ce qui concerne les infractions de ce type qui ont été commises en 2014, elles sont 

peu nombreuses. Une seule infraction a été commise et elle a fait l'objet d'un procès-verbal. 

 

 

 

Concernant l'application de ces règles par les communes, aucune demande de dérogation n'a été introduite 

par une des dix-neuf communes de la Région de Bruxelles-Capitale. Des abattages ont néanmoins eu lieu 

pendant cette période pour des raisons de sécurité. Ces abattages ont fait l'objet d'un arrêté du bourgmestre en 

application de l'article 135 de la Nouvelle loi communale. Ces communes (trois au total) en ont fait rapport à 

Bruxelles Environnement. 

 

 

 

La transgression de l'article 68, § 1er, 7°, sans bénéficier d'une dérogation en vertu de l'article 83, est passible 

d'un emprisonnement de huit jours à deux ans et d'une amende de 50.000 à 100.000 euros, ou d'une de ces 

deux peines. Ces sanctions pénales ont été renforcées à la suite de l'entrée en vigueur du Code de l'inspection 

le 1er janvier 2015, puisque ces sanctions étaient auparavant de 1 à 24 mois d'emprisonnement et/ou de 25 à 

25.000 euros d'amendes. 

 

 

 

Lorsque le procureur du Roi décide de ne pas poursuivre l'auteur présumé dans les six mois, le fonctionnaire 

dirigeant de Bruxelles Environnement peut appliquer une amende administrative de 50 à 62.500 euros. Ces 

sanctions sont jugées suffisamment importantes et leur renforcement n'est donc pas envisagé. 



BHP - Zitting 2014-2015  PRB - Session 2014-2015 

Commissie Leefmilieu / Energie 07/07/2015                                                                                        Commission Environnement / Énergie 07/07/2015 

VOORLOPIG VERSLAG - Nog niet goedgekeurd door de sprekers.           COMPTE RENDU PROVISOIRE - Non encore approuvé par les orateurs. 

Niet citeren zonder de bron te vermelden.   Ne pas citer sans mentionner la source. 

________________________________________________________________________________________________________________________ 

41  

 

 

 

Pour ce qui est des démarches entreprises pour mieux informer les communes des règles en vigueur afin que 

ce type de faute ne se reproduise plus, Bruxelles Environnement a adopté deux approches différentes. 

Premièrement, les agents traitants des permis d'environnement des communes ont reçu une formation aux 

différentes étapes clés de l'évolution de la législation dans le cadre des formations organisées par la Division 

autorisation et partenariats. Deuxièmement, Bruxelles Environnement a organisé des formations au sein des 

communes qui en ont fait la demande : Watermael-Boitsfort, Woluwe-Saint-Pierre et Uccle. 

 

 

 

Par ailleurs, deux adresses électroniques ont été mises en place. L'adresse 

Natura2000@environnement.irisnet.be est utilisée dans le cadre des demandes de permis et 

biodiv@environnement.irisnet.be pour les dérogations et les questions générales sur la biodiversité. Les deux 

adresses sont régulièrement utilisées par des agents communaux. 

 

 

 

D'autre part, j'ai renvoyé aux communes un courrier rappelant la législation à la suite de l'abattage qui s'est 

produit, comme je m'y étais engagée quand M. Maron m'avait interpellée en séance plénière. Un premier 

courrier a été envoyé le 25 février et un deuxième le 19 juin, afin de rappeler les règles. 

 

 

 

Comme vous pouvez le constater, des efforts importants ont été consentis pour informer au mieux les 

communes de ces dispositions légales. Par ailleurs, Bruxelles Environnement se tient toujours à leur 

disposition pour répondre à leurs questions. 

 

 

 
[255]  
 

 

 

M. le président.- La parole est à M. Kompany. 

 

 

 

M. Pierre Kompany (cdH).- J'entends que vous suivez la situation de près, c'est important. Dans ma 

commune de Ganshoren, un abattage d'arbres a encore failli se produire il y a deux semaines. Vos directives 

ont permis de l'éviter. Nous sommes heureux que cela se déroule de cette manière. 

 

 

 

- L'incident est clos. 

 

 

 
[259]  
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QUESTION ORALE DE M. AHMED EL KHANNOUSS 

 

 

 

À MME CÉLINE FREMAULT, MINISTRE DU GOUVERNEMENT DE LA RÉGION DE 

BRUXELLES-CAPITALE, CHARGÉE DU LOGEMENT, DE LA QUALITÉ DE VIE, DE 

L’ENVIRONNEMENT ET DE L'ÉNERGIE, 

 

 

 

concernant "l'application de l'ordonnance du 30 janvier 2014 visant à modifier l'ordonnance du 8 

septembre 1994 réglementant la fourniture d'eau alimentaire distribuée par réseau en Région 

bruxelloise". 

 

 

 

M. le président.- La parole est à M. El Khannouss. 

 

 

 

M. Ahmed El Khannouss (cdH).- Je vous interroge à la suite d'une question écrite que je vous ai adressée 

concernant l’application de l’ordonnance du 30 janvier 2014 visant à modifier l’ordonnance du 8 septembre 

1994 réglementant la fourniture d’eau alimentaire distribuée par réseau en Région bruxelloise. Pour rappel, 

ce texte a été adopté à l’unanimité moins une abstention. Or, d’après les réponses que vous m'avez 

transmises, force est de constater que plus d’un an après l’entrée en vigueur de ladite ordonnance, son 

application reste assez timide. 

 

 

 

L’installation de compteurs individuels à charge du propriétaire est une condition sine qua non de la 

désolidarisation de la responsabilité du propriétaire sur les factures de son locataire, telle que prévue par 

l’ordonnance. En effet, le compteur individuel vise à sécuriser les propriétaires face aux risques d’impayés 

dans le chef de leurs locataires. Il donne aux locataires la maîtrise pleine et entière de leurs choix de 

consommation et responsabilise chacun quant aux éventuelles défectuosités des installations. 

 

 

 

Or, dans votre réponse, vous indiquez que l’ordonnance n’a, à ce jour, pas entraîné d’afflux particulier de 

demandes de placement de compteurs individuels. Hydrobru explique ce résultat essentiellement par le coût 

élevé que représente l’installation d’un compteur individuel. Le compteur individuel et le changement 

d’installation qu’entraîne sa mise en place représentent, surtout pour les petits propriétaires, un effort 

financier considérable. Il faut donc que cela soit réellement bénéfique pour le propriétaire et lui permette 

d'être couvert face aux risques d’impayés dans le chef de ses locataires. 
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Existe-t-il encore des cas de figure où le propriétaire est tout de même sollicité par Hydrobru pour payer les 

factures de son ou ses locataire(s) ? Dans l'affirmative, combien de fois ce cas de figure s’est-il présenté en 

2014 ? 

 

 

 

Une telle démarche est-elle encore juridiquement acceptable, malgré l’existence de ladite ordonnance ? 

 

 

 

Des locataires se sont-ils vu imposer des recouvrements d’impayés en 2014 ? 

 

 

 

L’installation de compteurs individuels peut-elle être soutenue dans le cadre des primes à la rénovation de 

logement ? 

 

 

 

Il me paraît également important de préciser que la Région bruxelloise présente une configuration 

particulière en la matière. En effet, contrairement aux deux autres Régions, qui ont d’ailleurs adopté une 

législation similaire il y a déjà quelques années, la majorité de la population bruxelloise est locataire et la 

proportion de logements plurilocataires est beaucoup plus élevée dans notre Région qu’ailleurs en Belgique. 

Cette situation entraîne de facto la nécessité de consentir un effort particulier pour l’installation de compteurs 

individuels, davantage que dans les autres Régions où le nombre de maisons unifamiliales et de propriétaires 

est proportionnellement plus élevé. 

 

 

 

Il faut donc tenir compte de cet élément dans notre réflexion sur une application plus efficace de ladite 

ordonnance.  

 

 

 
[263]  
 

 

 

M. le président.- La parole est à Mme Fremault. 

 

 

 

Mme Céline Fremault, ministre.- Le constat, après une année de mise en œuvre de l'ordonnance du 

30 janvier 2014 visant à modifier l'ordonnance du 8 septembre 1994 réglementant la fourniture d'eau 

alimentaire distribuée par réseau en Région bruxelloise, est que les nouvelles dispositions n'ont pas entraîné 

l'augmentation attendue d'installations de compteurs individuels. 
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Pour rappel, l'ordonnance du 30 janvier 2014 a supprimé la responsabilité du propriétaire sur les factures de 

son locataire lorsque le logement est doté d'un compteur individuel. Cette désolidarisation se trouve soumise 

à trois conditions précises : 

 

 

 

- l'immeuble doit être équipé de compteurs individuels ; 

 

 

 

- l'installation de ces compteurs est à charge du propriétaire ; 

 

 

 

- l'abonné doit informer le distributeur du changement d'usager occupant et de l'index du compteur au plus 

tard 30 jours après le changement de locataire. Ceci s'effectue sur la base d'un formulaire prévu à cet effet 

par le distributeur, en l’occurrence Hydrobru. 

 

 

 

L'abonné reste tenu au paiement de toutes sommes impayées en cas de surconsommation inhabituelle due à 

la défectuosité des installations privées dont il a la charge. 

 

 

 

L'objectif visé par l'ordonnance de 2014 était de répondre à des situations injustes, où un propriétaire était 

automatiquement solidaire des impayés de son locataire. L'ordonnance de 2014 était également motivée par 

la protection des locataires : éviter la discrimination et la sélection des locataires en fonction de leur 

solvabilité, éviter la retenue des garanties locatives jusqu'au paiement de la totalité des sommes dues, 

application effective de la tarification progressive et solidaire. Les motivations de l'ordonnance du 30 janvier 

2014 sont donc louables et justes, tant pour les propriétaires que pour les locataires. 

 

 

 

Cependant, comme je vous l'ai répondu récemment dans le cadre d'une question écrite, la nouvelle 

ordonnance n'a pas entraîné l'augmentation espérée des installations de compteurs individuels. Selon 

Hydrobru, le faible engouement pour l'installation de compteurs individuels malgré l'adoption de la nouvelle 

ordonnance s'explique essentiellement par l'investissement qu'en représente l'installation d'un compteur par 

unité de logement. Au prix de base d'un compteur - environ 700 euros - s'ajoutent des frais complémentaires 

car, au-delà de la pose du compteur à proprement parler, il y a lieu d'adapter l'installation sanitaire de 

l'immeuble. Hydrobru effectue des devis après vérification sur place de l'installation. 

 

 

 

Hydrobru continue de poursuivre le propriétaire en cas d'impayés pour les dossiers ouverts avant l'adoption 

de l'ordonnance du 30 janvier 2014 et dans le cas où le propriétaire ne transmet pas le changement de 

locataire. Ce cas de figure est conforme à l'ordonnance, qui désolidarise le propriétaire à condition que celui-

ci informe le distributeur du changement d'usager occupant et de l'index du compteur au plus tard 30 jours 

après le changement de locataire. 
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Hydrobru ne tient pas de tableaux de bord permettant de comptabiliser les différentes situations. Pour 

répondre à votre question sur le nombre de cas de propriétaires poursuivis en cas d'impayés de leurs 

locataires, Hydrobru doit procéder à l'ouverture de chaque dossier afin de vérifier les informations et obtenir 

les statistiques. Ce travail n'a pas pu être réalisé dans le délai imparti pour une question orale. 

 

 

 

Concernant votre question relative aux locataires qui se sont vu imposer des recouvrements d'impayés en 

2014, les locataires à qui sont envoyées les factures et qui sont en défaut de paiement sont poursuivis et 

peuvent se voir imposer le recouvrement de leurs impayés.  

 

 

 

Enfin, concernant votre question sur le soutien à l'installation de compteurs individuels via les primes à la 

rénovation, je vous invite à ouvrir la discussion avec le ministre compétent en la matière, en l'occurrence 

M. Vervoort. 

 

 

 

Pour ma part, partageant votre constat de résultats trop timides de la nouvelle ordonnance de 2014 et afin de 

mieux connaître la réalité sur le terrain, je souhaite qu'Hydrobru soit en mesure de fournir des informations 

plus précises sur les différentes situations entre locataires et propriétaires en cas d'impayés, afin de prendre 

des mesures adaptées. Ensuite, il sera possible d'encore mieux informer les propriétaires et les locataires 

d'une législation qui protège leurs droits et leurs devoirs.  

 
[265]  
 

À cette fin, je contacterai les syndicats des locataires et des propriétaires afin qu'ils communiquent à nouveau 

via leurs canaux d'information les nouvelles dispositions. 

 

 

 
[267]  
 

 

 

M. le président.- La parole est à M. El Khannouss. 

 

 

 

M. Ahmed El Khannouss (cdH).- Il apparaît clairement dans votre réponse qu'il convient de faire un effort 

particulier pour mieux informer les propriétaires de cette ordonnance. En effet, il semble régner un déficit 

d'information en la matière. 

 

 

 

En outre, il convient de mener une réflexion sur la possibilité d'inclure dans les primes à la rénovation une 

prime destinée à soutenir les petits propriétaires qui installent les compteurs, sur la base de conditions de 

revenus.  
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M. le président.- M. El Khannouss, n'hésitez pas à interpeller le ministre compétent en la matière. J'imagine 

que vous ne manquerez pas de le faire.  

 
[269]  
 

- L'incident est clos.  

 

 

 
[271]  
 

 

 

MONDELINGE VRAAG VAN DE HEER JEF VAN DAMME 

 

 

 

AAN MEVROUW CÉLINE FREMAULT, MINISTER VAN DE BRUSSELSE 

HOOFDSTEDELIJKE REGERING, BELAST MET HUISVESTING, LEVENSKWALITEIT, 

LEEFMILIEU EN ENERGIE, 

 

 

 

betreffende "de ongelijke verdeling in de energiepremies". 

 

 

 

De voorzitter.- De heer Van Damme heeft het woord. 

 

 

 

De heer Jef Van Damme (sp.a).- Recent vroeg ik inzake de energiepremies enkele cijfers bij u op. Uw zeer 

volledige antwoord gaf aanleiding tot enkele opmerkelijke vaststellingen en conclusies.  

 

 

 

Een belangrijke vaststelling is dat het stelsel blijkbaar met een sterk mattheuseffect gepaard gaat. Uit de 

gegevens blijkt dat ongeveer 60% van het totale budget naar de hogere inkomens gaat. Als je kijkt naar de 

situatie per inwoner en per gemeente, zijn de cijfers nog frappanter. In Sint-Joost-ten-Node gaat er 

gemiddeld amper 6 euro naar elke inwoner, in Molenbeek is dat 10 euro, terwijl het in Sint-Pieters-Woluwe 

en Watermaal-Bosvoorde respectievelijk om 30 en 37 euro gaat.  

 

 

 

De beschikbare middelen gaan de facto dus vooral naar mensen die het geld misschien niet zo hard nodig 

hebben en die hun groene investeringen sowieso zouden kunnen betalen. Ondertussen leven vandaag dubbel 

zoveel gezinnen met een stroombegrenzer als vijf jaar geleden.  
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Die ongelijkheid is wellicht grotendeels toe te schrijven aan de complexiteit van het systeem en aan het feit 

dat we met zelfselectie te maken hebben. Het invullen van al die paperassen vraagt een grote inspanning en 

vereist bovendien enige kennis van zaken. Ik heb dikwijls het gevoel dat je een universitaire opleiding 

gevolgd moet hebben om een premie te kunnen aanvragen.  

 

 

 

Er bestaan niet minder dan 27 verschillende premies, met een veelvoud van mogelijkheden en voorwaarden. 

Allemaal gaan ze bovendien gepaard met behoorlijke administratieve rompslomp. Of het nu gaat om 50 euro 

voor een nieuwe koelkast of enkele duizenden euro’s voor een nieuwe passiefwoning, het moet allemaal 

minutieus gecontroleerd en gevolgd worden. Die complexiteit leidt tot hoge werkingskosten. In haar 

schriftelijke antwoord spreekt de minister over een personeelskost van bijna 1,5 miljoen euro en bijkomende 

werkingsmiddelen ten bedrage van zo'n 730.000 euro.  

 

 

 

Kortom, de beschikbare middelen zouden efficiënter ingezet en verdeeld kunnen worden. Als we er 

bijvoorbeeld in zouden slagen om de middelen, al was het maar op een evenredige manier, te heroriënteren 

naar de lagere inkomens en de vele slecht geïsoleerde en energie verspillende huurwoningen, dan zouden we 

een dubbelslag slaan. Niet alleen de uitstoot van schadelijke gassen, maar ook het aantal gezinnen in 

energiearmoede zou daardoor afnemen.  

 

 

 

Misschien moeten we op termijn durven nadenken over een verhuurverbod voor woningen zonder 

dakisolatie of dubbelglas, al zou dat aan een prioritair en genereus premiebeleid gekoppeld moeten worden.  

 

 

 

Mevrouw de minister, bevestigt u dat de beschikbare middelen voor de premies op zeer disproportionele 

wijze naar de hogere inkomens gaan? Gaat u ermee akkoord dat er zeer veel energiewinsten te halen zijn uit 

investeringen in het verouderde huurbestand in Brussel?  

 

 

 

Bent u bereid om het gehele stelsel van energiepremies door te lichten en te heroriënteren, zodat ze enerzijds 

evenrediger verdeeld worden over de gehele bevolking, en anderzijds gemakkelijker te gebruiken zijn en 

worden ingezet voor werken die doorgaans grotere energiewinsten opleveren? Wat onderneemt u concreet 

om het stelsel van de energiepremies te vereenvoudigen en toegankelijker te maken?  

 

 

 
[275]  
 

 

 

De voorzitter.- Mevrouw Fremault heeft het woord. 
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Mevrouw Céline Fremault, minister.- Het stelsel van energiepremies dat in 2004 ingevoerd werd, is het 

centrale instrument van ons gewestelijk initiatief voor de verbetering van de energieprestaties van de 

Brusselse gebouwen. De gebouwen zijn immers verantwoordelijk voor 72% van het totale energieverbruik in 

het gewest. Aangezien er in onze stedelijke context weinig potentieel is voor de ontwikkeling van 

hernieuwbare energie, is het van kapitaal belang dat we inzetten op energiezuinige gebouwen.  

 

 

 

De bebouwing in het Brussels Hoofdstedelijk Gewest bestaat voornamelijk uit oude gebouwen. In 2001 was 

meer dan 90% van de gebouwen minstens 10 jaar oud, en meer dan 40% ouder dan 55 jaar. De isolatie van 

de gebouwen en de renovatie van de verwarmingssystemen vormen dan ook een prioriteit om de 

doelstellingen te halen die door de Europese Unie werden vastgelegd. Tegen 2020 moet België namelijk 

20% minder broeikasgassen uitstoten, 20% energie-efficiënter zijn en 13% hernieuwbare energie verbruiken.  

 

 

 

Door het pact van de burgemeesters bij te treden, heeft het gewest zich samen met 1.600 andere 

ondertekenende steden geëngageerd om zijn broeikasgassen tegen 2025 met 30% te verminderen, waardoor 

de Europese doelstelling inzake de vermindering met 20% in 2020 zelfs overschreden wordt. Het 

gewestelijke energiebeleid wordt trouwens geïntegreerd in het beleid voor klimaat en lucht.  

 

 

 

Vandaag garanderen de EPB-eisen goede energieprestaties voor nieuwe gebouwen en zware renovaties van 

bestaande gebouwen. Heel wat renovaties waarvoor geen stedenbouwkundige vergunning nodig is, zijn 

evenwel niet aan die eisen onderworpen. Er ligt dus een grote uitdaging voor ons om eigenaars ertoe aan te 

zetten hun gebouwen op vrijwillige basis te verbeteren en energiezuiniger te maken.  

 
[277]  
 

(poursuivant en français) 

 

 

 

Dans ce contexte, le régime des primes énergie constitue un levier important pour encourager les maîtres 

d'ouvrage à réaliser les investissements qui permettront d'améliorer la performance thermique et énergétique 

de leurs bâtiments et d'augmenter le nombre de rénovations sur le territoire de la Région. 

 

 

 

Je tiens à souligner au passage que le régime des primes énergie n'a pas pour objectif premier d'être une aide 

à l'investissement de base ou de faciliter l'accès des Bruxellois au logement, ce qui nécessiterait des moyens 

budgétaires qui sont, actuellement, hors de portée de la politique énergétique. Il s'agit plutôt d'une aide 

financière permettant, en cas de travaux de rénovation, de sensibiliser et d'encourager le maître d'ouvrage à 

faire un choix énergétique plus ambitieux et d'ainsi baisser ses factures énergétiques. En ce sens, les primes 

énergie sont un instrument d'aide à l'investissement qui informe les Bruxellois des meilleurs choix techniques 

à opérer dans le cadre de la rénovation énergétique de leurs bâtiments et les incite à procéder à cette 

rénovation.  
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[279]  
 

(verder in het Nederlands) 

 

 

 

Wat de verdeling van de premies per sociaal-economische bevolkingscategorie betreft, wijs ik erop dat alle 

consumenten (gezinnen, ondernemingen en overheidsinstellingen) van de premies gebruik kunnen maken. In 

2011 werd een sociaal-economisch criterium aan het systeem toegevoegd door bepaalde categorieën in te 

voeren die recht hebben op hogere premies, afhankelijk van het gezinsinkomen.  

 

 

 

Ik licht de toekenning van premies in 2014 per categorie toe: 43% van de premies werd toegekend aan de 

categorie 'lage inkomens', 37% aan de zogenaamde basiscategorie, namelijk de hoge inkomens, en 20% aan 

de categorie van middelgrote inkomens.  

 

 

 

De budgettaire verdeling is relatief gelijklopend: 40% van het geld gaat naar de lage inkomens, 42% naar de 

basiscategorie en 18% naar de categorie van de middelgrote inkomens.  

 
[281]  
 

(poursuivant en français) 

 

 

 

Cette variation s'explique par des montants d'investissements supérieurs pour la catégorie de base. Au vu de 

ces chiffres, nous ne pouvons pas parler d'une disproportion, même si des améliorations peuvent être 

adoptées afin de toucher davantage les publics à plus faible revenu et les locataires, comme le prévoit par 

ailleurs notre déclaration de politique régionale. 

 

 

 

Ce souci constitue un axe majeur de la réflexion en cours sur les ajustements à apporter au régime actuel des 

primes énergie. De plus, il apparaît que les objectifs d'ordre socio-économique et environnemental se 

rejoignent. Cela va dans le sens de votre réflexion quant au parc immobilier à atteindre et dans lequel les 

gains énergétiques sont potentiellement les plus importants à réaliser, à savoir le parc locatif ancien. 

 

 

 

Cependant, il est évident que le régime des primes énergie ne peut pas tout et qu'une réflexion plus globale 

doit être menée sur les mécanismes à adopter afin d'inciter les propriétaires bailleurs à effectuer les 

investissements nécessaires à l'amélioration de la performance énergétique des biens loués. Vous n'ignorez 

pas qu'une étude pilote de limitation de l'impact des coûts d'investissement sur les loyers va être lancée. Elle 

devrait nous éclairer sur les mesures envisageables. 

 
[283]  
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(verder in het Nederlands) 

 

 

 

U vraagt wat ik onderneem om het stelsel van energiepremies te vereenvoudigen en toegankelijker te maken. 

Ik vind het belangrijk dat de administratieve procedures vereenvoudigd en verbeterd worden. Zo moeten de 

aanvragers duidelijke informatie krijgen en moeten de behandeltermijnen duidelijk zijn. Op die manier zal 

ook de administratieve last voor de behandeling van de premies beperkter zijn en kunnen de werkingskosten 

gedrukt worden. 

 

 

 

Het blijft wel belangrijk om alle premieaanvragen correct te analyseren, om een efficiënte besteding van de 

overheidsmiddelen te garanderen. Zo heeft mijn administratie in 2014 na analyse bijvoorbeeld voor bijna 

5 miljoen euro aan premieaanvragen geweigerd, omdat de aanvragers geen recht hadden op de premie. 

 

 

 

Ook moet elke Brusselaar gemakkelijk toegang hebben tot duidelijke informatie over de energiepremies 

waarvoor hij in aanmerking komt. Daarvoor kan hij persoonlijk advies krijgen in het Energiehuis. Daar kan 

hij indien nodig zelfs geholpen worden voor het invullen van zijn premieaanvraag. Hij kan er ook terecht 

voor technisch of financieel advies om zijn woning energiezuiniger te maken.  

 

 

 
[285]  
 

 

 

De voorzitter.- De heer Van Damme heeft het woord. 

 

 

 

De heer Jef Van Damme (sp.a).- U geeft een erg volledig antwoord, maar ik ben iets minder blij met de 

inhoud.  

 

 

 

U zegt dat de verdeling van de premies niet onevenwichtig is. U zegt dat 40% van de premies naar de lage 

inkomens gaat. Maar dat is en blijft minder dan de helft. Van de hogere inkomensklasse zouden veel 

aanvragers ook zonder premie geïnvesteerd hebben. Worden de premies dan wel goed besteed? Waarom 

zouden wij de hoge inkomens subsidiëren? Zelf heb ik recent mijn dak vernieuwd en heb daarvoor van het 

Brussels Gewest een aanzienlijke premie gekregen. Dat is fijn, maar ik zou mijn dak ook zonder premie 

vernieuwd hebben.  

 
[287]  
 

(Remarques) 
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(poursuivant en français) 

 

 

 

Les statistiques à Molenbeek vont être améliorées. Mais les 60% de revenus moyens à élevés ont-ils 

vraiment besoin d'avoir une prime en plus pour faire cet investissement ? À mon avis, ils le feront de toute 

façon. 

 
[289]  
 

Mme Céline Fremault, ministre.- On travaille sur l'effet d'aubaine, pour l'analyse.  

 
[291]  
 

M. Jef Van Damme (sp.a).- Si 40% des primes seulement vont actuellement vers les revenus bas, peut-être 

faut-il les réorienter. Si j'ai bien compris, vous n'êtes pas entièrement d'accord et n'y voyez pas vraiment un 

problème. Mais moi, je constate une disproportion. 

 

 

 

Je crois que cette disproportion est liée à la lourdeur du côté administratif. C'est un travail énorme et c'est à 

se demander s'il est possible d'accomplir ces démarches sans être diplômé d'une université ou d'une haute 

école. Cela peut créer une exclusion de facto de certains bénéficiaires. Ne faudrait-il pas revoir les 

procédures d'obtention de ces primes ?  

 
[293]  
 

M. le président.- Il faudra peut-être voir si on ne veut pas rouvrir des maisons de l'énergie dans les différents 

quartiers, mais c'est un autre débat. 

 

 

 

(Rires) 

 

 

 

- Het incident is gesloten.  

 

 

 


